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Открыли памятный знак 
«кукурузнику»

ВИДЕОРЕГИСТРАТОР. «Я остановил машину перед 
переходом, чтобы пропустить девочку. Но водитель 
ехавшего за мной «Пассата» обогнал меня и помчался 
дальше. Думаю, девочку спасло чудо. Если бы ситуация 
была зафиксирована видеорегистратором, могла бы за-
пись стать основанием для привлечения водителя «Пас-
сата» к ответственности?» Ответ на вопрос от прокурату-
ры читайте на странице 2.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ. Несмотря на то что в Солигорске 
рождение изобретений поставлено на поток, в этом го-
роде есть человек, который говорит, что стал изобретате-
лем скорее не из тяги к науке, а благодаря стремлению 
помочь родине. Иван Вераксо утверждает, что открыл 
метод, позволяющий добывать нефть и газ из слоистых 
глин. По его словам, используя данный метод, Беларусь 
сможет обеспечить себя этими ресурсами на 200 лет впе-
рёд. Подробности на странице 10.

ПРИВАТИЗАЦИЯ ЖИЛЬЯ. Сейчас жильцы прива-
тизированных и неприватизированных квартир платят 
за коммуналку одинаково. Но в ближайшее время в жи-
ровках у тех, кто живёт в государственных квартирах, 
появится новая строка – «арендная плата». Чтобы не 
выкладывать из кошелька кругленькую сумму каждый 
месяц, квартиру проще приватизировать. Но как это 
сделать и сколько это стоит? Смотрите ответы на пять 
наивных вопросов о приватизации на с.11

ЛЕТО-2013. Расписание 
движения поездов 

ЭКСПОНАТ. В 9 городке (авиационно-технический склад) прошёл день открытых дверей. Одной из достоприме-
чательностей праздника стал восстановленный войсковой частью самолёт АН-2, в народе именуемый «кукуруз-
ником». Подробности читайте на с.5. Фото: Алесь Достанко

МАГИЯ ЦВЕТОВ. Флористка Оксана  Наливайко чем-
то похожа на волшебницу. Ведь в её руках обычный 
природный материал: трава, листья, коряги или ягоды 
– превращаются в композиции, панно и букеты. Интер-
вью с солигорчанкой читайте на странице 8.

БУДНИЙ ВЕЧЕР. Игорь, научный сотрудник музея 
(Слуцк): «Я лежу на диване, смотрю телевизор, читаю. 
Иногда приглашаю друзей в гости, обсуждаем насущ-
ные проблемы». Опрос о том, как жители нашего регио-
на проводят вечера буднего дня, читайте на странице 2.

ТЕМЫ НОМЕРА 667
частных 
объявлений       c. 26-30

Повторно публикуем по 
просьбам читателей. 
Смотрите cтраницу 14
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ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» интересовался: «Не 
хотите ли вы стать государственным чиновником?» Наибольшее 
количество голосов набрали варианты: «Нет, мне это неинтересно» 
(39%) и «Да, если бы была иная система власти» (20%) Всего проголо-
совало 166 человек. Тема нового опроса: «Взволновал ли вас зако-
нопроект о переводе госквартир в разряд арендных?»

УЛИЧНЫЙ ОПРОС

Тэлефоны “Інфа-Кур’ера” (8 01795): рэдакцыйны аддзел - 5 24 07, факс 2 48 46, МТС 766 94 94; рэкламны аддзел -  5 78 89, факс 2 09 04, МТС 766 95 78,  velcom 352 09 04

Опрашивали и фотографировали Владимир Амельченя и Ольга Шуманская

ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Слуцкое общество 
защиты прав потребителей находится по адресу: 
2-й Комсомольский переулок, д. 4 (район межрай-
газа). Телефоны: 5 56 54, (029) 570 30 52, (044) 450 
67 45. Сайт общества: www.oosоzpp.blog.tut.by

8636 В среднем 8363 просмотра стра-
ниц в день было зарегистриро-
вано на сайте газеты «Кур’ер» 
(kurjer.info) в течение минувшей 
недели  (17-23 июня). Источник: не-
зависимый счётчик Google.Analytics

Игорь, научный сотруд-
ник музея (Слуцк):

- Я лежу на диване, смо-
трю телевизор, читаю. 
Иногда приглашаю друзей 
в гости, обсуждаем насущ-
ные проблемы.  

Наталья, школьница 
(Слуцк):

- В учебное время делаю 
уроки и иду гулять. Встре-
чаюсь с друзьями, ходим 
друг к другу в гости или гу-
ляем на улице, обсуждаем 
последние новости.

Александр, временно не 
работает (Слуцк):

- В основном за компью-
тером. Последнее время 
стараюсь чаще выходить 
куда-нибудь. Например,  в 
боулинг. Сейчас ездим на 
Рудню или на Дикое.

Николай Гаврилович, 
пенсионер (Солигорск):

- Как настоящий мужик 
провожу день в трудах, а 
вечером с бутылкой холод-
ного пива перед телевизо-
ром.

Лилия Анатольевна, 
продавец магазина (Соли-
горск):

- Каждый свободный ве-
чер посвящаю мужу и ре-
бёнку. Жаль, что такие ве-
чера очень редки.

РАССКАЖИТЕ. 
Напишите нам о военной 
истории вашей семьи. Адрес 
редакции: kurjer@info.kurjer 
или а/я 53, 22361., Слуцк-9. 

ПОЧТА РЕДАКЦИИНАША ИНФОЛИНИЯ

Михаил Тарасевич
Cлуцкий район

Война, начавшаяся 22 
июня 1941 года, унесла 
жизни десятков милли-
онов людей. Мы пом-
ним о жертвах войны и 
гордимся Победой.

В Сорогах, одной из ста-
рейших деревень Случ-
чины, накануне Великой 
Отечественной войны 
жила семья Гуринови-
чей. В ней росли две де-
вочки и пять мальчиков.

В конце 1932 года их 
отец, коммунист Ян 
Панфилович, возглавил 
колхоз «Зелёный бор» в 
соседней деревне Рабак. 
Дом Гуриновичей стоит в 
этой деревне до сих пор.

Осенью 1933 года Вик-
тора - одного из пяти 
сыновей - призвали в 
Красную Армию. По-
сле службы он работал в 
комсомольских органах 
Слуцка и Витебской об-
ласти, а затем его напра-
вили в качестве оперу-
полномоченного особого 
отдела НКВД в одну из 
армейских частей в город 
Ровно (Украина). Отсюда 
Виктора перевели в Мо-
скву. 

К этому времени он уже 
был женат и имел дочь. 
Жить да жить. Но нача-
лась война. Виктора на-
правляют в 407-й полк, 
который вёл тяжёлые 
бои в Западной Беларуси 
и вскоре был окружён.

Вырвавшись из окру-
жения, Гуринович стал 
пробираться домой, где 
застал мать и сестёр. 
Отец с братьями ушли 
на восток. В России они 
встретили жену Виктора 
и его дочь. Вскоре  двух 
других братьев - Михаи-
ла и Николая - призвали 
в армию. Первый погиб 
в 1944 году, а второго ко-
миссовали в 1943 году по-
сле ранений под Сталин-
градом. Младший брат 
Владимир и дочь Викто-
ра умерли от болезней.

Виктор включился в 
борьбу с захватчиками. 
Вместе с Иваном Аре-
стовичем и Иваном Ма-
цаковским (его земляки, 
красные командиры из 
числа окруженцев) уча-
ствовал в создании пар-
тизанского отряда имени 
Суворова.

Его, боевого команди-
ра, обладавшего специ-
альными знаниями и 
опытом работы, в августе 
1942 года назначили по-
мощником командира 
этого отряда по разведке 
и контрразведке. Работу 
Виктор Гуринович орга-
низовал достаточно эф-
фективно. Достоверная 
информация о против-
нике помогала партиза-
нам проводить успешные 
операции. Их примерами 
являются минирование 
шоссе Москва–Варшава 
и Осиповичи–Бобовня и 

срыв движения по ним, 
разгром полицейско-
го гарнизона в деревне 
Омговичи, захват до-
кументов о проведении 
антипартизанской кара-
тельной операции.

Особое место занимает 
операция 6 декабря 1942 
года, когда партизаны, 
пользуясь разведданны-
ми, на сутки блокирова-
ли Слуцк. В результате 
была сорвана отправка в 
Германию около трёх ты-
сяч человек, уничтожены 
электростанция и почто-
во–телеграфная станция.

Большим успехом стало 
внедрение партизанами 
своего человека в Бобруй-
скую разведшколу. Это 
позволило обезвредить в 
партизанских отрядах 28 
фашистских агентов.

В сентябре 1943 года 
Виктор Гуринович воз-
главил особый отдел 

вновь сформированной 
бригады имени Фрунзе. 
Он создал разветвлён-
ную разведсеть, которая 
насчитывала более 600 
партизан и подпольщи-
ков. 

Разведотдел бригады в 
ноябре 1943 года устано-
вил контакты со следова-
телем Слуцкой тюрьмы 
унтер–офицером Рудоль-
фом Муцаком. В своё вре-
мя он служил в зенитной 
части, которая имела не-
посредственное отноше-
ние к ФАУ-1 и ФАУ-2, 
и передал партизанам 
информацию об этом ору-
жии. Дальше она ушла в 
Москву.

А когда в 1943 году фа-
шисты схватили Софью 
Шуба, которая перевози-
ла оружие и боеприпасы, 
этот следователь помог 
спасти её от виселицы. 
Сегодня бывшей парти-

занке 87 лет и она хоро-
шо помнит этот случай.

Успехом Гуриновича 
был и переход на сторо-
ну партизан одного из 
руководителей Слуцкого 
гебитскомиссариата Кли-
менса Бабера. Он пере-
дал партизанам важные 
документы.

После освобождения 
Случчины Виктор Гури-
нович продолжил борьбу 
с врагом. Домой вернул-
ся в 1946 году. Но его не 
ждали. Бывшая жена 
уже вышла замуж за Ни-
колая, брата Виктора. 
Гуринович навсегда по-
кинул родные места.=

Военная судьба ГуриновичейВидеорегистратор 
поможет доказать 
правонарушение
Я остановил машину перед пере-
ходом, чтобы пропустить де-
вочку. Но водитель ехавшего за 
мной «Пассата» обогнал меня и 
помчался дальше. Думаю, девоч-
ку спасло чудо. Если бы ситуа-
ция была зафиксирована видео-
регистратором, могла бы запись 
стать основанием для привле-
чения водителя «Пассата» к от-
ветственности?

Сергей К.

Деяние, описанное читателем, 
подпадает под признаки админи-
стративного правонарушения.

Сама по себе запись на видеоре-
гистраторе не является основани-
ем для привлечения к ответствен-
ности. Вместе с тем, необходимо 
отметить следующее.

В соответствии со ст.6.2 Процес-
суально-исполнительного кодекса 
Республики Беларусь об админи-
стративных правонарушениях (да-
лее по тексту – ПИКоАП) по делу 
об административном правона-
рушении подлежат доказыванию, 
кроме прочего, время, место и спо-
соб совершения правонарушения. 
Статьёй 6.3 ПИКоАП предусмо-
трено, что доказательствами явля-
ются любые фактические данные, 
полученные в предусмотренном 
законом порядке. 

При этом к источникам доказа-
тельств относятся, в том числе, 
документы и «другие носители ин-
формации», полученные в поряд-
ке, установленном ПИКоАП и Уго-
ловно-процессуальным кодексом. 

К «другим носителям информа-
ции» в соответствии с ч.2 ст.6.11 
ПИКоАП отнесены материалы 
фото- и киносъёмки, звуко- и ви-
деозаписи, носители компьютер-
ной информации и иные носите-
ли информации, полученные или 
предоставленные в порядке, уста-
новленном ПИКоАП.

Таким образом, зафиксирован-
ная на видеорегистраторе запись 
может являться одним из доказа-
тельств совершения правонаруше-
ния. 

Для этого необходимо, чтобы за-
пись была надлежащим образом 
изъята (предоставлена её владель-
цем) и исследована (описана) ком-
петентным представителем право-
охранительных органов (в данном 
случае – сотрудником ГАИ).

Виталий Жуковский,
прокурор Слуцкого района

CЕЛЬЧАНЕ. В семье Гуриновичей бережно хранят коллективный снимок жителей д.Сороги, сделанный 
неизвестным фотографом в далёкие довоенные времена. Фото из архива семьи Гуриновичей. 

Вечер буднего дня
Корреспонденты 
«Кур’ера» поинтересова-
лись у жителей региона, 
как они обычно проводят 
вечера буднего дня.
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СЛУЦКИЕ ХРОНИКИ с Алесем ДостанкоКаждому жениху, послу 
и чиновнику – по поясу
Алесь Достанко
dostan@kurjer.info

Облик фабрики «Слуцкие 
пояса» практически обрёл 
обновлённый вид, и пред-
сказуемо случчане начали 
чаще обсуждать эту тему, 
в том числе и слуцких по-
ясов как таковых.

На днях два молодых че-
ловека, оба по имени Сер-
гей дали волю фантазии, 
размышляя и о возрожде-
нии производства, и об эко-
номической составляющей.

Обменивались они мне-
ниями примерно в следую-
щем ключе. 

В каждом городе есть свои 
свадебные обычаи и «за-
бобоны». Даже в деревнях. 
И вот если бы в Слуцке 
привили традицию, чтобы 
каждый мужчина, прихо-
дящий на свадьбу, обвязы-
вался слуцким поясом, — 
это была бы отличительная 
для Слуцка традиция, уни-
кальная для Беларуси.

Они вели речь о бюджет-
ных поясах, которые фа-
брика выпускает и сейчас. 
Хотя для жениха, конечно 
же, можно было приобре-
тать пояса подороже.

Более того, фабрика в ка-
честве маркетингового хода 
могла бы выделять жени-
хам пояса на денёк–дру-
гой. 

«Хочется, чтобы слуцкий 

пояс был не просто сувени-
ром, который пылится на 
полке, а чтобы традиция 
носить пояса вернулась – 
пусть это будут свадьбы, 
официальные мероприятия 
или другие особые случаи», 
– говорят молодые люди.

Комментарии читателей 
сайта kurjer.info в мате-
риале «Слуцким ткачам 
выделят 3 млрд рублей на 
шёлк, золотые и серебря-
ные нити» перекликаются с 
озвученными идеями. 

Вот что пишет наш дав-
ний и активный читатель 
Cергей: «Для рекламы 

слуцких поясов предлагаю 
законодательно утвердить 
официальную форму бело-
русских послов, централь-
ным элементом которой 
был бы слуцкий пояс. Ведь 
британские послы, кто из 
них этнический шотлан-
дец, ходят на приёмы в 
килтах и африканцы в сво-
их национальных одеждах 
на приёмы приходят. Вот 
пусть и наши ходят там за 
границей по приёмам и т.п. 
и рекламируют слуцкие по-
яса».

В следующем коммен-
тарии читатель Алексей 

пишет: «Почему только по-
слам? Всем директорам, на-
чальникам по поясу».

«Хорошо, если бы отныне 
на Дни города, Победы, Не-
зависимости и т.п. чинов-
ники в качестве примера 
во время шествия шли, об-
вязанные поясами в знак 
уважения к истории края и 
людям, живущим сейчас. 

Это я фантазирую, конеч-
но. К деловому костюму 
пояс не очень, но мало ли», 
– делится своими мнением 
в комментариях к материа-
лу ещё один читатель Ми-
хаиЛ. =

МАЯК. Само наличие обновлённой фабрики «Слуцкие пояса» словно маяк застав-
ляет случчан обращаться к истории родного края и беседовать о судьбе как самой 
фабрики, так и легендарных поясов. Фото: Алесь Достанко

Иногда приключения па-
дают прямо с неба. На-
пример, в виде птенца, 
«воспитывать» которого 
приходится с помощью ин-
тернета.

Так произошло с одним 
молодым человеком в 
Слуцке.

Тёмным вечером он с 
другом шёл по централь-
ной площади города, когда 
в воздухе что–то промель-
кнуло и упало на плитку. 
Молодые люди подошли к 
«НЛО» – это оказался пте-
нец воробья, который толь-
ко становился на крыло. 

Так для героя нашего 
рассказа началась эпопея 
с «воспитанием» птенца, 
которого он назвал Чарли.

«Птенец не двигался, 
не пытался улететь. Мне 
жалко стало: его могли или 
растоптать, не заметив, 
или кот съел бы», – сказал 
он в беседе с корреспон-
дентом газеты «Кур’ер».

Юноша забрал Чарли 
домой в квартиру и, как 
продвинутый молодой че-
ловек, засел в интернете, 
чтобы узнать, чем питают-
ся воробьи. 

Изучив меню, он со 
шприца сразу напоил пти-
цу, а затем сварил кури-
ное яйцо и попытался им 
накормить. Но тот упорно 
отказывался есть.

Тогда парень снова по-
лез в интернет... Птенец 
немного покушал, когда 
ему подавали пищу толь-
ко сверху, как это делают 

птицы в природе. 
Но аппетит Чарли всё 

равно был никудышным. 
И снова парень полез в ин-
тернет.

«Я нашёл видео, где воро-
бей кормит своих птенцов. 
И вот когда птица услыша-
ла чириканье из колонок, 
только после этого нор-
мально поела», – расска-
зывает молодой человек.

Утром парень вынес птен-
ца на балкон. Сделал кор-
мушку, к которой прилете-
ли другие воробьи. Чарли, 
увидев «соотечественни-
ков», начал громко чири-
кать и пытаться летать. 

«Птенцов можно кормить, 
например, желтками, пе-
режёванным фаршем или 
кормом для птенцов. Я по-
ехал по зоомагазинам, но 
корма для насекомоядных 
птиц нигде не было, толь-
ко для попугаев. В итоге я 
вернулся домой, – говорит 
герой нашего рассказа. – У 
меня было мясо цыплёнка, 
я пережевал кусочек и пы-
тался дать птенцу, но без-
успешно».

Молодому человеку всё 
же удалось накормить 
Чарли – протеиновым кок-
тейлем из шприца.

Бабушка парня живёт в 
частном секторе, и он отвёз 
птенца к ней с надеждой, 
что там птица быстрее смо-
жет стать на крыло.

«Я так решил: будет есть 
– будет жить, а нет — зна-
чит, такая судьба у пти-
цы», – сказал он.

Птенец Чарли
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ПОБЕДА ФОТОЖУРНАЛИСТА. Кор-
респондент газеты «Кур’ер» Олег Рубченя 
(Алесь Достанко) стал одним из победите-
лей единственного в стране и самого пре-
стижного для белорусских фотожурнали-
стов конкурса Belarus Press Photo-2013 
(ВРР, «Пресс-фото Беларуси»). 

Работа сотрудника газеты «Кур’ер» (на 
фото) заняла третье место в номинации 
«Мобилография». 

Церемония награждения победителей 
состоялась во вторник, 18 июня, в студии 
«Знята» (Минск).

«Пресс-фото Беларуси» — конкурс фото-
графов, работающих в сфере медиа. Был 
основан в 2009 году. Проводится ежегод-
но. В конкурсе принимают участие со-
трудники как государственных, так и не-
государственных СМИ.

Фотокорреспондент газеты «Кур’ер» ста-
новился победителем и в прошлые годы 
с начала основания ВРР: в 2010, 2011 го-

дах. В 2012 году его работы вышли в фи-
нал и были включены в шорт-лист.

В 2013 году оргкомитет получил более 
2500 конкурсных снимков от рекордного 
количества участников — 114-ти. Из них 
лауреатами стали 27 профессиональных 
белорусских фотожурналистов, в том числе 
и Алесь Достанко. Лучшие работы опреде-
лялись в девяти номинациях: «Новости», 
«Повседневная жизнь», «Спорт», «Репор-
тажный портрет», «Постановочный пор-
трет», «Искусство и развлечения», «Приро-
да», «Традиции» и «Мобилография».

Победителей определяло междуна-
родное жюри, в состав которого вошли, 
например, представители, ведущих ми-
ровых новостных агентств, фотослужб, 
World Press Photo, лауреаты междуна-
родных премий по фотожурналистике.

Все работы можно просмотреть на сай-
те конкурса pressphoto.by. Фото: Алесь До-
станко, текст: Отдел новостей

ЧЫРВОНЫЯ МАКІ. Дачны агарод 
гаспадыні Ліліі Пятроўны патанае ў квет-
ках. На ім ёсць месца бульбе, трускаўкам. 
Ужо даўно выраслі агуркі, пачырванелі 
памідоры. Але галоўная радасць гаспадыні 
– чырвоныя макі. 

Некалькі гадоў назад яна гасціла ў 
Германіі. Здзівілася, колькі тут кветак! 
Яны на вокнах знадворку гарадскіх дамоў, 
на тратуарах у вялікіх пласцікавых цэбры-
ках – дзе толькі можна замацаваць, там 
растуць кветкі. Але болей за ўсё здзівіла: 
на гарыстым cхіле даспявала пшаніца, а 
сярод увесістых каласоў красаваліся чыр-
воныя макі. Як растлумачылі ёй, макі не 

шкодзяць пшаніцы, а ўпрыгожваюць поле. 
Гэтыя кветкі маюць асаблівасць: зран-

ку яны распускаюць чырвоныя бутоны, 
а бліжэй да вечара адцвітаюць, каб на-
ступнага дня даць магчымасць квітнець 
другім галоўкам. З таго часу  вугалок яе 
дачнага агарода на бацькаўскай сядзібе з 
чырвонымі макамі стаў яе гонарам – больш 
ні ў кога няма. 

А яшчэ ў Германіі расказалі, што 
альпійскіх партызан у час мінулай сусвет-
най вайны насельніцтва мясцовае назы-
вала «чырвонымі макамі». Яны з’яўляліся 
там, дзе іх не чакалі. Фота і тэкст: Уладзімір 
Амяльчэня

АВТОПОРТРЕТЫ. На стра-
нице газеты «Кур'ер» в со-
циальной сети «вКонтакте»    
(vk.com/kurjer) в фотоальбоме 
«Аватарки-2013» случчане ре-
гулярно публикуют свои ав-
топортреты. Вот пример двух 
таких фотографий, опублико-
ванных случчанами недавно. 
Фото Кира Осипова (слева), Алена 
Михайловская (справа), текст: Алесь 
Достанко

«СИНТЕЗ». Образцовая театральная студия «Синтез» Слуцкого центра детского творче-
ства в течение минувшего учебного года 2012-2013 дала более 30 спектаклей. «Синтез» 
стал дипломантом III степени республиканского конкурса игровых проектов «Играют 
дети – играем мы!» с программой «Весёлые туристы».

Как и в прошлые годы, в последнюю субботу мая студия провела родительское собрание, 
на котором подводились итоги учебного года, чествовались выпускники студии, состоя-
лась премьера спектаклей «Ну, Волк, погоди!», «Сказка о рыбаке и рыбке».

С этими спектаклями в течение июня «Синтез» выступал в детских садах и оздорови-
тельных площадках Случчины. Такие гастроли студия проводит каждый июнь. 

По словам руководства студии, дети в «Синтез», как правило, приходят сами. В основном 
это те, кто видели спектакли студии. Набор детей в коллектив проходит в сентябре.

«Синтез» создан в 1990 году. В 1992 году получил звание образцовый детский коллектив. 
На сегодняшний день в студии обучается 26 учеников школ города (СШ №5, 8, 10, 11, 12, 
13, гимназий №1 и №2) в возрасте от 7 до 18 лет. Режиссёр студии – Ольга Вишняк, руко-
водитель – Валентина Мельчакова. Фото и текст: Наталья Борисевич
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ЗВОНИТЕ

В пятницу, 21 июня, в 
войсковой части №36857 
(авиационно-техниче-
ский склад в районе 
д.Новодворцы) состо-
ялся день открытых 
дверей, посвящённый 
67–летию образования 
части.

Порядка 250 человек по-
сетили праздник части. В 
основном это родственники 
и друзья как действующих, 
так и бывших служащих 
в/ч 36857.

Как сообщил в беседе с 
корреспондентом газеты 
«Кур’ер» подполковник 
Сергей Прохорычев, ко-
мандир авиационно–тех-
нического склада, самолёт 
АН-2 (транспортно–де-
сантная модификация) 
был завезён к ним в разо-
бранном виде в начале 
года. Он был собран и к 
праздничной дате установ-
лен на территории части в 
качестве памятного знака.

Как дети, так и взрослые 
облюбовали самолёт АН-2. 
Рядом были выставлены 
ретро-автомобили слуцко-
го клуба «Автомир», возле 
которых люди много фото-
графировались. 

В этот день гостям так-
же продемонстрировали 
тушение горящего макета 
дома, «стрельбу» водяной 

струёй из брандспойта по 
мишени, тренировку кара-
ульных собак (десять псов 
служат в 9 городке). 

Следующим пунктом 
программы было высту-
пление мотоциклистов, 
после которого гости про-
следовали на выставку 
боевого снаряжения и во-

оружения (в том числе пу-
шек и пулемётов, устанав-
ливаемых на летательных 
аппаратах). Это один из 
пунктов, который вызвал 
наибольшее оживление, 
— случчане вдоволь нафо-
тографировались со стрел-
ковым оружием, подержа-
ли его в руках, осмотрели 

другие экспонаты. 
После насыщенной и ин-

тенсивной экскурсии го-
стей праздника ожидала 
военно–полевая кухня с  
чаем, гречневой и перло-
вой кашей на выбор. Офи-
циальная часть праздника 
завершилась концертом.

Алесь Достанко

Воров никто не 
видел, а деньги 
пропали
Прошедшая неделя ока-
залась богата на кражи 
денежных средств. 
Злоумышленники похи-
щали деньги из жилищ 
граждан.

Жительница д.Лядно 
Слуцкого района 17 
июня обнаружила, что из 
дома исчезли 2100 евро. 
Пострадавшая предполо-
жила, что неизвестный 
воспользовался ключом, 
оставленным ею в укром-
ном месте.

19 июня в Солигорскую 
милицию обратились 
двое солигорчан, про-
живающих в общежи-
тии, и сообщили, что из 
их комнаты исчезли  1,9 
млн рублей и 400 долла-
ров США. Молодые люди 
считают, что злоумыш-
ленник совершил кражу 
путём свободного досту-
па.

Жительница д.Малые 
Городятичи целый месяц 
не проверяла сохран-
ность своих сбережений, 
которые хранила под 
матрацем. И вот 19 июня 
обнаружила, что 13 млн 
рублей там нет.

Поджёг квартиру 
бывшей жены
В Солигорский 
РОЧС 23 июня по-
ступило сообщение, 
что в квартире по 
ул.Железнодорожной в 
Солигорске произошёл 
пожар. Специалисты за-
подозрили поджог.  

Оказалось, что хозяйка 
квартиры и её дочь на-
ходились на даче, когда 
на мобильный телефон 
женщине позвонил её 
бывший муж, с которым 
они проживают совмест-
но, и заявил, что наме-
рен поджечь квартиру. 
Мужчина был нетрезв. 

Вернувшись с дачи, 
хозяйка обнаружила в 
квартире следы загора-
ния. В результате пожа-
ра огнём повреждена ме-
бель, закопчены стены. 
При этом поджигатель 
самостоятельно ликви-
дировал пожар. 
По сводкам УВД Мино-

блисполкома и МЧС

В Слуцке установили памятный 
знак «кукурузнику»

ФОТОНОВОСТЬ

В пяти сельских школах 
Слуцкого района до сих 
пор используются над-
ворные туалеты. Другим 
же проблемным вопро-
сом остаётся высокая 
степень изношенности 
школьной мебели. 

Об этом корреспонденту 
«ІК» сообщили специали-
сты Слуцкого зонального 
центра гигиены и эпиде-
миологии, которые недав-
но закончили проведение 
плановых проверок уч-
реждений школьного об-
разования. 

В результате проверок 
выявлено, что учебные ка-
бинеты вычислительной 
техники четырёх школ не 
обеспечены специальной 
мебелью. 

Однако, как отмечают 
специалисты, намечены 
и положительные изме-
нения в работе школ. На-
пример, два учреждения 
образования провели 
реконструкцию систем 
электроосвещения, что 
значительно  улучшило 
условия обучения детей. 
Также специалисты отме-
тили хорошую подготовку 
территорий школ.  

По результатам прове-
рок за нарушения сани-
тарных правил и норм 
применены меры админи-
стративного воздействия 
в отношении 16 работни-
ков общеобразовательных 
учреждений, в том числе 
наложены штрафы на 10 
руководителей. 

Отдел новостей

В пяти школах  дети ходят 
в уборные на улицу

ФОТО НА ПАМЯТЬ. Дети и взрослые облюбовали самолёт АН-2 для фотосессий. 
Фото: Алесь Достанко 

ТехноЦентр 
выпустил 
мороженицы
Слуцкое автомобилестро-
ительное предприятие 
ООО «ТехноЦентр» освои-
ло и начало производство 
морожениц на базе шасси 
известного производите-
ля автомобилей Hyundai 
HD 78.

Первые два изделия про-
изведены и 24 июня постав-
лены Слуцкому сыродель-
ному комбинату. 

В администрации пред-
приятия «ІК» рассказали, 
что автоперевозка для мо-
роженого представляет из 
себя изотермический кузов, 
внутреннее пространство 
которого разделено на че-
тыре секции со специаль-
ными стеллажами. В связи 
с этим автомобиль–моро-
женица часто называется 
многосекционным изотер-
мическим фургоном. Что-
бы обеспечить свободный 
доступ к секциям, фургон 
оборудован боковыми две-
рями. 

Мороженица изготовле-
на по особой технологии 
с использованием много-
слойных сэндвич–панелей, 
внутри которых распола-
гается теплоизолирующий 
материал. Для создания и 
поддержания необходимо-
го температурного режима 
она оснащена холодильной 
установкой «Zanotti». 

Отдел новостей

КРИМИНАЛ

Прямая линия с 
начальником ОГиМ

В субботу, 29 июня, с 
10 до 12 часов пройдёт 
прямая телефонная ли-
ния с Сергеем Михай-
ловичем Короликом, на-
чальником отделения по 
гражданству и миграции 
Слуцкого РОВД. 

Вопросы по проблемам 
гражданства, паспортиза-
ции, регистрации по месту 
жительства и пребыва-
ния, статуса иностранцев 
и другие можно задать по 
телефону 5 23 72.
ОГиМ Слуцкого РОВД

Стародорожский завод реанимировали
С момента присоедине-
ния Стародорожского 
плодоовощного завода 
к ОАО «Слуцкий сахаро-
рафинадный комбинат» 
стародорожане значи-
тельно расширили ас-
сортимент выпускаемой 
продукции.

С недавнего времени 
в магазинах появились 
разнообразные соки и не-
ктары, например, сок бе-
резово–гранатовый, гра-
натовый с сахаром и без 
сахара, нектары с мякотью 

(тыквенный, тыквенно–
яблочный, черничный). 

По информации адми-
нистрации плодоовощно-
го завода, в ближайшее 
время покупатели смогут 
оценить на вкус и другие 
новинки от стародоро-
жан. Это нектары с мяко-
тью (черносмородиновый, 
яблочно–черносмородино-
вый, тыквенно–морковно-
яблочный), морс черно-
смородиновый с мякотью 
и протёртые с сахаром: 
яблоки с черникой, ябло-
ки с чёрной смородиной и 

смородина чёрная.
По словам Николая 

Прудника, директора 
ОАО «Слуцкий сахарора-
финадный комбинат», 
убыточное предприятие, 
которое, по сути, не работа-
ло, пришлось «оживлять». 
«Комбинат погасил 37 
млрд рублей кредиторской 
задолженности завода, 
вложил средства в закупку 
сырья, – сообщил Николай 
Прудник. – К примеру, в 
этом году профинансиро-
вали закупку клубники на 
сумму 240 млн рублей. Из 

неё производим варенье».
Вклад случчан в стародо-

рожское производство уже 
дал первые результаты: 
продукция плодоовощно-
го завода стала победите-
лем конкурса–дегустации 
«ГУСТ–2013». Дипломов 
победителя удостоились 
нектары с мякотью тык-
венный и яблочно–черно-
смородиновый, яблоки 
с черникой, протёртые с 
сахаром, соусы томатные 
«Минский» и «Экстра 
плюс».

Отдел новостей

Октябрьскую 
торжественно 
откроют
К 1 июля ремонтники пла-
нируют закончить благо-
устройство улицы Ок-
тябрьской в Солигорске.

Реконструкция улицы на-
чалась в прошлом году. За 
это время был выполнен 
огромный объём работ. Но 
вот вдоль участка улицы – 
от въездного кольца со сто-
роны Слуцка до бульвара 
Шахтёров – оставались не-
отремонтированными при-
легающие дворовые проез-
ды. 

На этих объектах сейчас 
интенсивно работают две 
бригады СУ-149 Стройтре-
ста №3. «Осталось в неко-
торых дворах установить 
урны, павильоны на авто-
бусных остановках, скамей-
ки. В трёх дворах – уложить 
асфальт. К концу июня все 
работы будут выполнены, 
– сказал «ІК» Дмитрий 
Литвинюк, начальник 
участка СУ-149. – Намеча-
ется открыть обновлённую 
улицу торжественным ме-
роприятием».

Владимир Амельченя

СОШЁЛ С КОНВЕЙЕРА. 
Первые автомобили–мо-
роженицы от ООО «Техно-
Центр» уехали на Слуцкий 
сырзавод.

СОЗДАЛИ 15 РАБОЧИХ МЕСТ. В середине июня в 
Солигорске в здании магазина «Виталюр» открылся са-
лон–магазин сложной бытовой техники белорусского за-
вода «Атлант». При этом 15 солигорчан получили здесь 
работу. По словам посетителей, это единственное место 
в городе, где в таком широком ассортименте представ-
лена бытовая техника. Фото и текст: Владимир Амельченя



27 чэрвеня
2013 года

№ 26СЕКТАР ПРАВА6
інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

ЗАПРЕТА НА КУПАНИЕ НЕТ. Купание в водоёмах, отведённых решением местных 
властей для отдыха случчан, не несёт опасности здоровью. Об этом корреспонденту 
«ІК» сообщил Александр Жилинков, заведующий отделением коммунальной гиги-
ены Слуцкого ЗЦГиЭ. «Несмотря на жару, по бактериологическим показателям вода 
трёх водоёмов пока соответствует нормам», – говорит врач–гигиенист. Напомним, что 
официальными зонами для купания и отдыха являются водохранилище Рудня,  водо-
ём деревни Покрашево и река Случь в районе 11 городка. Ольга Шуманская

СОЛИГОРЧАНАМ ТОЖЕ НЕ ПРОДАЮТ. Алкогольные 
напитки в объектах розничной торговли Солигорского рай-
она теперь возможно приобрести только с 9.00 до 21.00. С 25 
июня вступило в силу решение Солигорского райисполкома 
№ 1503, ограничивающее реализацию алкогольных напит-
ков и пива на территории района. Напомним, что на Случчи-
не такой запрет действует с 1 мая. Отдел новостей

Прокурор: о законности на Случчине
Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Куда обращаются граж-
дане по любым вопро-
сам и со своими бедами 
– от разбитого стекла в 
подъезде до противоза-
конных моментов в ходе 
финансовых операций? 
Конечно, в прокуратуру. 
Без этого государствен-
ного органа современную 
жизнь представить уже 
невозможно.

В канун профессиональ-
ного праздника работни-
ков прокуратуры, который 
отмечается 26 июня, Ви-
талий Жуковский, про-
курор Слуцкого района, 
ответил на вопросы корре-
спондента «ІК».

 
- Что представляет со-

бой прокуратура Слуц-
кого района? 

- На сегодняшний день в 
штате Слуцкой прокурату-
ры 8 сотрудников, которые 
занимаются надзорной дея-
тельностью, и 4 работника, 
которые создают нам усло-
вия для нормальной дея-
тельности.

Тенденция последних 2–3 
лет такова, что штат про-
куратуры омолаживается. 
Происходит это в связи с 
выходом сотрудников в от-
ставку, но и немаловажную 
роль играет тот факт, что 
не все способны выдержать 
темпы работы в прокура-
туре. Могу сказать, что на 
личную жизнь у работни-
ков прокуратуры времени 
почти не остаётся.

 
- Каким сферам сегод-

ня уделяется особое вни-
мание?

- В последнее время госу-
дарство вплотную занялось 
экономическими вопроса-
ми. Если раньше прокура-
тура настолько серьёзно и 
объёмно не вмешивалась 
в эти процессы, то сейчас 
надзор над ними является 
одним из приоритетных на-
правлений в деятельности 
прокуратуры. На органы 
прокуратуры возложены 
такие задачи, как изучение 
законности расходования 
бюджетных средств, реаль-
ность объёмов производ-
ства, законность аукционов 
и закупок с использовани-
ем бюджетных средств. 

Повышенное внимание 
уделяется подготовке к 
уголовным процессам и со-
вершенствованию в работе 
гособвинителей при под-
держании гособвинения 
в суде. Требования в этой 
сфере возросли в разы, а 
предъявление обвинения 
в суде стало сродни работе 
ювелира.

Одной из ключевых функ-
ций в надзорной деятель-
ности прокуратуры явля-
ется взыскание ущербов, 
причиненных государству 
и предприятиям, в том 
числе и негосударствен-
ной формы собственности. 

Особенно если затронуты 
интересы членов трудового 
коллектива.

В категорию наиболее 
актуальных по-прежнему 
входит работа по профи-
лактике преступлений и 
правонарушений. И, конеч-
но, никто не отменял зада-
чи прокуратуры по надзору 
за соблюдением законности 
во всех сферах жизнедея-
тельности общества.

- Что удалось сделать в 
этом году? 

- С начала года сотрудни-
ки прокуратуры Слуцкого 
района провели более 30 

проверок по вопросам ис-
полнения законодатель-
ства. По их результатам 
внесено 150 актов надзора. 
За этот же период наши 
представители участвова-
ли в рассмотрении более 
300 уголовных дел, 50 су-
дебных заседаний по граж-
данским делам. Подготов-
лено свыше 20 протестов по 
уголовным и гражданским 
делам. 

Отрадно, что вышестоя-
щие судебные органы боль-
шинство протестов нашей 
прокуратуры признают обо-
снованными и справедли-
выми. Приведу один из та-
ких примеров. В 2012 году 
суд Слуцкого района вынес 
приговор по одному уголов-
ному делу, касающемуся 
распространения наркоти-
ков. Прокуратура была в 
корне не согласна с мягким 
приговором и подготовила 
кассационный протест. В 
результате Верховный Суд 
Республики Беларусь от-
менил приговор суда Слуц-
кого района. Виновник был 
взят под стражу, и теперь 
дело рассматривается в об-
ластном суде.

- Случчане часто идут 
за защитой в прокурату-
ру? 

- Уже несколько лет под-
ряд количество обращений 
граждан и юридических 
лиц держится примерно 
на одинаковом уровне – в 
среднем по 500 заявлений 
в год. 

Чаще всего граждане жа-
луются на действия орга-
нов дознания и следствия. 
Это около 20–25% от всех 
обращений граждан. 

В последнее время случ-
чане также стали чаще 

ставить под сомнение пра-
вомерность  привлечения 
их к административной 
ответственности. И не зря. 
Как показывает практика, 
около половины жалоб ока-
зываются обоснованными.

- Как вы оцениваете 
криминогенную ситуа-
цию на Случчине? 

- В последние три года 
на Случчине сохраняется 
стойкая тенденция к сокра-
щению количества престу-
плений. Особенно радует, 
что это не связано с посла-
блениями законодатель-
ства. Наоборот, вводятся 
всё новые и новые ужесто-
чения. И даже на этом фоне 
за 5 месяцев количество 
преступлений снизилось на 
25% в сравнении с анало-
гичным периодом прошло-
го года.

Я связываю это с не-
сколькими факторами. Во-
первых, сыграли положи-
тельную роль назначения 
наказаний, не связанных 
с лишением свободы. Во-
вторых, отмечу значитель-
ную активизацию работы 
уголовно–исполнительной 
инспекции с ранее суди-
мыми случчанами. Ну, и 
в-третьих, наверное, нель-
зя не отметить политику, 
проводимую местными вла-
стями, которая способству-
ет вовлечению населения 
в спортивные и обществен-
ные мероприятия.  

Пользуясь случаем, хочу 
поздравить коллег с про-
фессиональным праздни-
ком и пожелать им здоро-
вья, благополучия, успехов 
в нашем профессиональ-
ном деле по защите прав 
граждан и интересов госу-
дарства.=

МНЕНИЕ. Виталий Жуковский: «Вышестоящие судебные органы большинство про-
тестов нашей прокуратуры признают обоснованными и справедливыми». Фото: Жанна 
Авдеева 
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Солигорск – город аптек и магазинов
Александра Петрова
info@kurjer.info

Неоднократно приходи-
лось слышать первые 
впечатления о Солигорске 
гостей из стран бывшего 
Союза: «Город аптек и ма-
газинов». При проведении 
самых примитивных под-
счётов выяснилось, что 
свежий взгляд оказался 
трезвым. Аптек и магази-
нов в шахтёрской столице 
действительно много.

Новые аптеки в Солигор-
ске появляются с завидным 
постоянством. Не успеет 
открыться магазин, в нём 
тут же появляется и апте-
ка. По самым скромным 
подсчётам аптек и всевоз-
можных киосков государ-

ственной и негосударствен-
ной форм собственности  в 
шахтёрской столице сейчас 
насчитывается порядка 
20. Ещё одна строится на 
ул.Молодёжной, две по-
явятся в бывших торговых 
павильонах птицефабрики. 

Даже без учёта строя-
щихся объектов число ап-
тек уже превышает нормы 
социальных стандартов          
(1 аптека на 8 тысяч жите-
лей) почти в 1,5 раза. 

Можно оппонировать: «А 
чем плохо? В Испании и 
Португалии одна аптека 
рассчитана на 6 тысяч жи-
телей». Довелось зайти в 
аптеку небольшого испан-
ского городка. На прилав-
ках лекарств практически 
нет. На обозрение посети-
телей выставлены кремы и 

средства гигиены. В наших 
аптеках доступны практи-
чески все препараты. Как 
тут уставшим от очередей 
в поликлиниках и нередко 
равнодушного отношения 
врачей гражданам не за-
няться самолечением, а 
фармацевтической отрасли 
– подсчётом прибыли?  

А что с торговыми пло-
щадями? Их в Солигорске 
почти как в Москве. На 
каждую тысячу солигорчан 
приходится около 600 кв. 
метров торговых площадей. 
В  Москве этот показатель 
составляет примерно 650 
кв. м. А вот до Парижа и со-
лигорчанам, и москвичам 
ещё далеко. На тысячу жи-
телей французской столи-
цы приходится в среднем 
1300 кв. метров магазинов. 

Кстати, на показатель в 
600 кв. метров торговых 
площадей на каждую ты-
сячу жителей в Беларуси 
планируют выйти только к 
2015 году. Наверное, к это-
му времени Солигорск по 
насыщенности магазинами  
начнёт приближаться к ев-
ропейским столицам. 

Крупные торговые объек-
ты в шахтёрской столице 
растут на глазах. Около 
месяца назад на въезде в 
город открылся супермар-
кет «Виталюр». Рядом уже 
снова кипят строительные 
работы. Новый крупный 
торговый объект возводит 
белорусско–литовское ООО 
«Глера–Полесье». В новом 
18 микрорайоне очередной 
супермаркет возводит мест-
ная сеть «Радуга». Частные 

инвесторы начали строить 
торговый объект и в микро-
районе Покровка возле ста-
диона «Строитель». 

А какова ситуация в Слуц-
ке? Как оказалось, город на 
Случи не намного отстал от 
Солигорска в плане обеспе-
ченности населения услу-
гами торговли. По данным 
на 1 мая, на каждую тысячу 
случчан приходится 593 кв. 
метра торговых площадей.

С открытием новых торго-
вых центров, строительство 
которых началось в Слуц-
ке, этот показатель значи-
тельно подрастёт.

По данным отдела торгов-
ли и услуг Слуцкого райи-
сполкома, на сегодняшний 
день в городе идёт строи-
тельство трёх крупных тор-
говых объектов. Это торго-

вый центр от ОДО «Ракан» 
торговой площадью 2,8 тыс. 
кв. метров. Супермаркет 
площадью 1 тыс. кв. метров 
возводят литовские биз-
несмены через ООО «Гле-
ра Полесье-3». Торговый 
центр площадью 2,8 тыс. 
кв. метров появится на базе 
бывшей текстильной фа-
брики. Его, кстати, строит 
солигорская фирма – ООО 
«Солстройкомплект».=

КАК НА ПРАЗДНИК. Откры-
тие каждого торгового цен-
тра становится событием 
для жителей Солигорска. Не 
стал исключением и первый 
рабочий день  супермарке-
та «Виталюр». Фото: Владимир 
Амельченя

8ПИШИТЕ. Каким 
видам спорта вы отдаёте 
предпочтение? Ждём ваших 
писем по адресу: г.Слуцк, 
а/я 53, или присылайте на 
электронный адрес “Кур’ера” 
- info@kurjer.info.

8ПИШИТЕ. Каких, 
по вашему мнению, торговых 
объектов не хватает в городах 
нашего региона? Ждём ваших 
писем по адресу: г.Слуцк, а/я 
53, или присылайте на email 
«Кур’ера» - info@kurjer.info.
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8 ПАДРАБЯЗНЕЙ. 
Аб умовах турніру чытайце 
тут: http://vk.com/stk_streetball. 

Работы флориста не пользуются спросом, 
люди скорее купят барахло на рынке

В Солигорске работает первый 
лингвистический лагерь
Он открылся на базе 
школьного лагеря гим-
назии №1. Учебное за-
ведение единственное в 
городе специализируется 
на изучении французского 
языка. Поэтому и в лингви-
стическом отряде гимнази-
сты совершенствуют свой 
французский. 

Совмещает отдых с изуче-
нием иностранного языка 
21 школьник. 

«Проблем с набором в 
лингвистический отряд не 
было. Его работа направ-
лена в первую очередь на 

мотивированных ребят, 
которые с удовольствием 
готовы совершенствовать 
свой французский. Таких 
у нас немало», – говорит 
Светлана Клишевич,  
начальник лагеря. – Тем 
более что занимаются ре-
бята не по привычной 
схеме «урок–домашнее за-
дание». Занятия проходят 
в игровой форме, с исполь-
зованием аудио–, видео-
материалов, посещением 
компьютерного класса. 
Ребята участвуют в кон-
курсах, инсценировках, 
изучают культуру и тради-

ции французов, разучива-
ют стихи и песни. И всё это  
только на французском. 

На провокационный во-
прос «Не хочется ли забро-
сить подальше все учебники 
и наслаждаться каникула-
ми?» рассудительный вось-
миклассник Вячеслав от-
ветил уверенно: «Время 
отдохнуть ещё будет. А 
французский я хочу знать 
в совершенстве. И вообще 
люблю иностранные языки, 
слушаю зарубежную музы-
ку, общаюсь с французски-
ми сверстниками».    

Александра Петрова

Оксана Наливайко:

Анастасия Черничная
школа молодого журналиста 
при редакции «ІК»

Жительница Солигорска 
рассказала «Кур’еру» о 
том, как подарить цветам 
вторую жизнь, какую тай-
ну знают в эколого-биоло-
гическом центре и что не 
востребовано в Беларуси. 

Флористка Оксана  На-
ливайко чем-то похожа на 
волшебницу. Ведь в её ру-
ках обычный природный 
материал: трава, листья, 
коряги или ягоды – превра-
щаются в композиции, пан-
но и букеты. 

- Люблю работать с расте-
ниями, – признаётся  Окса-
на Наливайко. – Когда на-
чинаю что-то придумывать, 
соединяя их в своих компо-
зициях, никогда не знаю, 
что получится в итоге!

- Чем тебя привлекла  
флористика?

-  Природа и творчество 
умиротворяют. Когда по-
гружаюсь в работу, забы-
ваю обо всех проблемах.  
Люблю копаться в огоро-
де.  По себе заметила, что 
земля прекрасно снимает 
стресс.  Когда, к примеру, 

сажаешь что-то, плохое на-
строение уходит прочь. 

- Откуда  черпаешь све-
дения о растениях и о 
новых веяниях в работе 
флористов? 

- Что-то из интернета, а 
что-то  на работе – в эколо-
го-биологическом центре. У 
нас есть фишка:  мы знаем, 
например, как правильно 
варить листья растений. 
Такой варкой занимают-
ся лаборанты центра,  а 
рецепт такой варки дер-
жат в строжайшей тайне. 
В нашей стране никто из 
флористов не владеет этой 
методикой. Такие вареные 
листья привозят в нашу 
страну из-за границы. Ку-
пить их можно в специаль-
ных флористических мага-
зинах за немалые деньги. 

-  Наверное, в Беларуси 
можно хорошо зарабо-
тать флористикой?

- Чтобы работы покупали, 
флористу нужно стать спе-
циалистом, набить руку. 
Можно сделать пятнадцать  
работ, а купят лишь шест-
надцатую.  Заработать? 
Вряд ли!  Работы флори-
ста не пользуются спросом, 
люди скорее купят барахло 
на рынке, чем что-то у тако-

го мастера. 

- Где флористы берут 
материалы для своих ра-
бот?

- Где угодно! Я хожу в лес, 
собираю коряги и шишки. 
Некоторые растения выра-
щиваю на участке. Мате-
риал для работы флориста 
создаёт природа. Нам оста-
ётся собрать, высушить и 
дать вторую жизнь. 

-  Приходилось ли тебе 
слышать мнение, что 
флористика – занятие 
несерьезное?

- Мне часто говорят: «Что 
это за работа! Это же не ва-
гоны разгружать!» Но я не 
смогла бы работать в офисе с 
восьми до пяти и очень рада, 
что поняла это вовремя. 

- О чем ты мечтаешь?
- Мне бы хотелось создать 

собственную экспозицию, 
да такую, чтобы работы в 
ней смотрелись органично. 
Ещё мечтаю о собственном 
жилье.  В моём доме будет 
множество растений! На 
балконе обязательно разо-
бью цветник. Наверное, я 
слишком романтичная, но 
мне так хочется, чтобы всё 
вокруг было в цветах, буке-
тах и сладких ароматах.= 

МАСТЕРИЦА. Оксана Наливайко мечтает создать собственную экспозицию, в кото-
рой работы смотрелись бы органично. Фото: Анастасия Черничная

Фестываль вулічнай культуры ў Слуцку
У Слуцку напачатку жніўня 
пройдзе фестываль 
вулічнай культуры.

Пра гэта карэспан-
дэнту «IK» паведаміў 
арганізатар мерапрыем-
ства Аляксей Сяленя.

«У першую чаргу  гэта 
гульні па стрытболу, 
якія пройдуць у фар-
маце 3х3 і 1х1. Акра-
мя гэтага, удзельнікаў і 
балельшчыкаў турніру 
чакаюць цікавыя фішкі 
ад арганізатараў, – кажа 
Аляксей. – На спартыўнае 
свята абяцаюць прыехаць 
ролеры і скейтбардысты. 
Яны таксама прымуць     

удзел у фестывалі».
Па словах арганізатара, 

асноўная мэта правяд-
зення мерапрыемства 
– гэта актыўны адпачы-
нак. Не проста пакідаць 
мячык у кальцо, а яшчэ 
і «памерацца мускуламі» 
з супернікамі. «Палова 
ўдзельнікаў – студэнты. 
Большасць з іх дзесьці 
трэніруецца. Хтосьці 
ўваходзіць у зборную па 
баскетболу БДУ, хтосьці 
бегае за лінгвістычны 
ўніверсітэт, хтосьці за свой 
факультэт у БДУІРы, а хто 
наогул асвойвае прафесію 
трэнера па баскетболу», – 
адзначае случчанін.

Каб прыняць удзел у ме-
рапрыемстве, неабходна 
адпісаць у адпаведную 
тэму ў групе ў «УКантакце» 
(vk.com/stk_streetball).У 
паведамленні павінны 
быць указаны назва каман-
ды, калі вы ўдзельнічаеце 
ў фармаце 3×3, прозвішчы 
ды імёны – для гульні ў  
фармаце 1×1.

Вікторыя Капская
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«Сахарное» дерби – разошлись вничью
Пресс-служба
ФК «Слуцк»

Исключительно на-
пряжённый поединок 
футбольных клубов из 
Слуцка и Городеи  завер-
шился 22 июня ничейным 
результатом – 1:1.

Матч стал центральной 
встречей десятого тура, 
а его результат внёс кор-
рективы в таблицу рангов 
чемпионата среди команд 
первой лиги. Как справед-
ливо отметили слуцкие 
болельщики, а их на игру 
приехало более двухсот 
человек (четверть вмести-
мости городейского стади-
она), противостояние двух 
футбольных «тигров» чем-
пионата оказалось на руку 
«Витебску». 

Одержав победу с мини-
мальным счётом над ФК 
«Смолевичи-СТИ», ко-
манда из города на Двине 
переместилась на вторую 
строчку турнирной табли-
цы, отодвинув «Слуцк» на 
третью позицию.   

 Накануне игры «Городеи» 
и «Слуцка» никто не сомне-
вался, что она будет слож-
ной для обоих соперников. 
Главная дилемма принци-
пиального поединка фор-
мулировалась просто: кто – 
кого. Так случилось, что её 
решение было перенесено 
на второй круг чемпионата.    

Начало матча выдалось 

обоюдоострым. Соперники 
в первые десять минут об-
менивались опасными ата-
кующими выпадами, а гол-
киперы и хозяев, и гостей 
вынуждены были изрядно 
потрудиться. В дальней-
шем инициатива на поле 
попеременно находилась то 
у «Слуцка», то у «Городеи», 

и оба противника имели 
реальные шансы открыть 
счёт. Но первыми сделали 
это случчане.

На 21 минуте Александр 
Михновец с левого фланга 
навесил в штрафную пло-
щадку «Городеи», а Влади-
мир Шаков точным ударом 
отправил мяч в сетку ворот. 

На забитый гол соперник 
ответил острыми атаками, 
и нашу команду неодно-
кратно пришлось выру-
чать уже Артуру Лесько, 
который, без сантиментов, 
замечательно провёл весь 
матч. 

Накал поединка и истер-
зывающая игроков жара 

(матч начался при 34 гра-
дусах по Цельсию) не раз 
приводили к всплеску эмо-
ций на поле, в большей 
степени со стороны хозяев. 
Чтобы предотвратить обе-
звоживание футболистов, 
судья после 30 минут игры 
сделал технический пере-
рыв. Но отыграться до пе-
рерыва «Городее» так и не 
удалось.    

 Во втором тайме хозяева 
поля искали возможности 
сравнять счёт, а «Слуцк» 
делал ставку на контрата-
ки. У нашей команды были 
реальные возможности за-
крепить успех. На 85 мину-
те Игорь Макаров сделал 
проникающую передачу, а 
Кирилл Шрейтор, убежав 
от защитников «Городеи», 
вышел один на один с вра-
тарём противника, но про-
медлил с ударом, которого 
так и не получилось.  

Безрезультатные атаки 
«Городеи» чередовались с 
многочисленными апелля-
циями её игроков к главно-
му арбитру матча. Дальше 
сработала классическая 
истина: под занавес игры 
хозяева поля получили от 
судьи право на штрафной 
удар. Исполнял его с ме-
тров 30 известный мастер 
дальних ударов Дмитрий 
Лебедев. И свой шанс он 
не упустил. Мяч пролетел 
в обход нашей стенки, а 
Артур Лесько не успел его 
остановить. 

1:1 – окончательный ре-
зультат матча, вызвавший 
немало пересудов и проти-
воречивых оценок. 

Мнения и 
комментарии

Андрей Кипра, глав-
ный тренер ФК «Городея»: 
«Встречались два достойных 
соперника. Никто из них 
не заслуживал поражения.  
Игра получилась интерес-
ная, до последней минуты 
державшая всех в напряже-
нии. Сегодня мы не потеря-
ли два очка, а добыли одно. Я 
рад, что его удалось вырвать 
к концу матча – удача улыб-
нулась нам».     

Юрий Крот, главный 
тренер ФК «Слуцк»: «Матч 
прошёл в напряжённой 
и интересной борьбе, по-
скольку встречались два 
принципиальных и равных 
по силам соперника. Ко-
нечно, обидно пропускать 
мяч в конце встречи. Но 
это футбол. И ещё нельзя 
назначать в такое пекло 
встречу. Можно начинать 
матч попозже. Надо думать 
и о футболистах».= 

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО. Матч был исключительно напряжённым и из-за давнего принци-
пиального противостояния клубов, и из-за решающих очков в таблице, и из-за 34-гра-
дусной жары. Фото: пресс-служба ФК «Слуцк»

Вход для детей до 14 лет – свободный
Дети в возрасте до 14 лет 
смогут посещать игры ФК 
«Слуцк» бесплатно.

По инициативе ФК 
«Слуцк» со следующей игры 
и до конца нынешнего сезо-
на для детей в возрасте до 
14 лет вход на домашние 
матчи команды будет сво-
бодный. 

Места для этой категории 
болельщиков будут выде-
ляться в первом секторе 

Слуцкого городского стади-
она. Об этом «Кур’еру» сооб-
щили в администрации ФК 
«Слуцк».

Таким образом, уже на 
ближайший матч юные 
случчане в возрасте до 14 
лет смогут проходить бес-
платно. В рамках очеред-
ного тура чемпионата Бе-
ларуси по футболу в первой 
лиге в субботу, 29 июня, 
ФК «Слуцк» принимает ФК 
«Слоним».

На сегодняшний день сто-
имость входного билета на 
матч составляет 5000 ру-
блей. 

По данным пресс–службы 
команды, в среднем на до-
машние игры ФК «Слуцк» 
приходят 1038 человек, 
тогда как средняя посеща-
емость матчей первой лиги 
составляет 727 любителей 
этого вида спорта (по ито-
гам девяти туров).

Алесь Достанко
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Пенсионер изобретает на благо Беларуси

Новый проект. В Солигорске идут работы по подготовке кон-
цертного проекта «Новое лето». С 15 июля по 1 сентября на открытой 
площадке возле Дома культуры каждые выходные будут проходить 
бесплатные концерты разнообразных групп. «Наша цель – культи-
вирование любви к живой музыке, а также популяризация белорус-
ских групп среди населения», – заявляют организаторы проекта 
творческая группа «Новое время».   Ольга Шуманская

Шаги. В Копыле проходит фотовыставка дебютантки в фотоискус-
стве случчанки Анны Гринишиной. Экспозиция под названием «Пер-
вые шаги» уже выставлялась в Слуцке в феврале этого года. Она 
состоит из 40 работ, созданных в путешествиях по Турции, Объеди-
нённым Арабским Эмиратам, острову Кипр, Сицилии и городу Риму. 
По словам автора, в своих фото она стремится показать красоту и яр-
кость окружающего нас мира.  Ольга Шуманская

ольга Шуманская
info@kurjer.info

Несмотря на то что в 
Солигорске рождение изо-
бретений поставлено на 
поток, в этом городе есть 
человек, утверждающий, 
что стал изобретателем 
скорее не из тяги к науке, 
а благодаря стремлению 
помочь родине.

Ко дню изобретателя и 
рационализатора, который 
отмечается в последнюю 
субботу июня, кореспон-
дент «ІК» побеседовала с 
солигорчанином иваном 
вераксо, открывшим ме-
тод, позволяющий добы-
вать нефть и газ из слои-
стых глин.  По его словам, 
используя данный метод, 
Беларусь сможет обеспе-
чить себя этими ресурсами 
на 200 лет вперёд. 

«В прошлом году Америка 
моим способом добыла 400 
миллионов тон нефти и по-
лучила доход в 120 милли-
ардов долларов», – заявля-
ет изобретатель. Причём у 
него есть полное право на-
зывать это изобретение сво-
им. У него есть документ, 
выданный Всемирной ор-
ганизацией интеллекту-
альной собственности, под-
тверждающий авторство  и 
рассказывающий суть «спо-
соба формирования искус-
ственного углеводородного 
топлива из сухих чёрных 
глин, чёрных сланцев, тём-
но-серых мергелей, не со-
держащих органики».

Заставила судьба 
Изобретатель рассказы-

вает, что родился в 1934 
году. «В 39-ом отца взяли 
на фронт, в 40-ом он погиб. 

Нас осталось трое: я, мать 
и мой брат. Он умер от бо-
лезни, нас осталось двое. С 
самого начала войны мать 
была  вовлечена в парти-
занское движение. В 42 
году погибла и она, – рас-
сказывает Иван Вераксо о 
своём детстве. – Вскоре  я 
оказался в детдоме в Лю-
бани. Потом нас посадили 
на поезд и отправили  на 
заводы в Петербург. Там 
работал, окончил техникум 
и меня отправили на Урал, 
на военные заводы.

По образованию Иван Ве-
раксо не химик, а инженер-
механик, химию он осваи-
вал самостоятельно.  «На 
Урале я долго работал на-
чальником отдела по меха-

низации и автоматизации 
производства огромного 
завода. Чтобы справляться 
с работой, мне пришлось 
очень многое изучать, и хи-
мию в том числе. Ведь мы 
не могли себе позволить, 
взявшись за что-то, не спра-
виться». 

«Вопросом поиска ресур-
сов меня заставила занять-
ся судьба», – рассказывает 
автор способа добычи слан-
цевого газа. По его словам, 
к  80 году он понял, что Со-
ветский Союз скоро «разва-
лится», и вернулся на роди-
ну. Тогда Иван Вераксо и 
занялся поиском топлива 
для Беларуси. Чуть поз-
же написал книгу «Новый 
взгляд на материю, топли-

во и судьбу человечества»,  
где изложил  способ добычи 
сланцевого газа.  

Внедрение
Иван Вераксо уже много 

лет упорно добивается  вне-
дрения своего метода. Так 
как он был открыт с целью 
обеспечения республики 
ресурсами, первоначально 
изобретатель стремился 
внедрить его в Беларуси. 
Ему удалось добиться фи-
нансирования эксперимен-
та, который  был проведён в 
2008-2009 гг. около деревни 
Западная Морач. Об этом 
«ІК» писал в № 9 (421) от 26 
февраля 2009 года. Однако 
в ходе эксперимента  метод 

не получил ни подтвержде-
ния, ни опровержения. 

Если коротко пересказать 
историю проведения экс-
перимента, выходит, что в 
одной из двух скважин уда-
лось получить газ, однако 
он не был взят для тести-
рования. После того как по-
шёл газ, скважина вышла 
из строя, а на её восстанов-
ление уже не было денег. 

Изобретатель искал спосо-
бы внедрения своего метода 
и в других странах:  в Укра-
ине, Японии, нескольких 
странах Европы, однако и 
там попытки не увенчались 
успехом. 

Несмотря на это, собесед-
ник не оставил надежды 
на то, что его метод найдёт 
применение: «Я думаю, что 
через  четыре года и у нас в 
Беларуси начнут добывать 
сланцевый газ».  

Тот же CH4 
Иван Вераксо утверждает, 

что сланцевый газ  ничем 
не отличается от природно-
го, а его добыча потребует 
предельно низких вложе-
ний.  Для этого подойдут 
и скважины, созданные во 
время разведки на нефть, 
которых, как говорит Ве-
раксо, много в Гомельской 
области. 

На переоборудование 
этих скважин, по расчётам 
инженера-механика, уйдёт 
около месяца, а глины, под-
ходящие для этого процес-
са, залегают на 70% площа-
ди Беларуси.=  

По данным Минской 
областной организации 
общественного объедине-
ния изобретателей и ра-
ционализаторов, сумма 
экономии от внедрённых 
в 2012 году новшеств со-
ставила больше 30% сум-
марного областного эко-
номического эффекта. 

Суммарный экономиче-
ский эффект от использо-
вания рацпредложений 
по Солигорскому району 
составил 14 млрд 920 
млн рублей. Об этом кор-
респонденту «ІК» расска-
зал василий градов,  
председатель Солигор-
ской районной организа-
ции общественного объе-
динения изобретателей 
и рационализаторов.

«Хорошо поставлена 
работа по изобретению и 
рационализации в ЗАО  
«Институт проблем ре-
сурсосбережения с опыт-
ным производством». От 
них подано в минувшем 
году 34 заявки на изобре-
тения, внедрено в произ-
водство – 10», – говорит 
Василий Градов

Не отстаёт от них и 
«Шахтоспецстрой». В ми-
нувшем году от внедре-
ния рацпредложений на 
этом предприятии эко-
номический эффект со-
ставил 1 миллиард 276 
миллионов рублей.

В этом году объявлен 
конкурс, который прово-
дится совместно с област-
ной организацией про-
фсоюзов с мая  до конца 
года, на лучшее изобре-
тение, лучшую модель 
и лучшее рацпредложе-
ние.

В тему

ИЗобреТаТель. Иван Вераксо утверждает, что его метод обеспечит беларусь неф-
тью и газом на 200 лет вперёд. Фото: Ольга Шуманская

8пиШите. А вы 
когда-нибудь что-нибудь изо-
бретали? Ждём ваших писем по 
адресу: г.Слуцк, а/я 53, либо пи-
шите на info@kurjer.info 
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Пять вопросов о приватизации жилья
Елена Толкачева
Kp.by

Сейчас жильцы прива-
тизированных и непри-
ватизированных квартир 
платят за коммуналку 
одинаково. Но в ближай-
шее время в жировках 
у тех, кто живёт в госу-
дарственных квартирах, 
появится новая строка – 
«арендная плата».

Именно такой указ раз-
рабатывается в правитель-
стве: с жильцов непри-
ватизированных квартир 
начнут брать плату за поль-
зование жилплощадью. 
Сколько будут платить за 
аренду те, кто живёт в та-
ких квартирах, чиновники 
пока не говорят. Но успо-
каивают, что точно меньше 
тех, кто сейчас проживает в 
арендных квартирах. 

Напомним, там квадрат-
ный метр стоит 20 тысяч 
рублей плюс коэффициен-
ты, размер которых зависит 
от расположения, площади 
квартиры и так далее. В го-
сударственных квартирах, 
по планам Министерства 
ЖКХ, к аренде будут при-
менять коэффициент 0,1, 
то есть 2000 за квадратный 
метр. И даже если брать в 
расчёт только этот коэф-
фициент, за квартиру пло-
щадью, например, 42 ква-
дратных метра придётся 
платить больше 84 тысяч 
рублей. Сумма небольшая, 
но в отопительный сезон к 
«тяжёлым» жировкам она 
станет неприятным допол-
нением. Чтобы не выкла-
дывать из кошелька кру-
гленькую сумму каждый 
месяц, квартиру проще 
приватизировать. Но как 
это сделать и сколько это 
стоит? «Комсомолка» отве-
тила на пять наивных во-
просов о приватизации.

1. Какие документы 
нужны для приватиза-
ции?

Если вы решили прива-

тизировать квартиру, то 
для начала вам надо об-
ратиться в исполком свое-
го района, в службу «Одно 
окно» или на предприятие, 
если квартира находится 
на его балансе. При этом 
желательно сразу прийти 
со всеми совершеннолет-
ними членами своей семьи, 
которые живут в квартире. 
Потому что на заявлении, 
которое надо написать, рас-
писаться должны все, кто 
проживает в квартире.

«Если кто-то из семьи 
прийти не сможет, то вы 
должны принести его пись-
менное согласие на при-
ватизацию, заверенное 
у нотариуса, – объясняет 
специалист службы «Одно 
окно» Октябрьского района 
Минска. – А если в семье 
есть несовершеннолетние 
дети, то вы должны прине-
сти их свидетельства о рож-
дении».

Итак, документы, которые 
должны собрать вы:

- паспорта всех членов се-
мьи или письменное согла-
сие отсутствующего члена 
семьи;

- чеки «Жильё», если они у 
вас есть. При оценке квар-
тиры их стоимость вычтут 
и общей суммы приватиза-
ции.

Все остальные докумен-
ты: лицевой счёт квартиры 
и справку о технических 
характеристиках квартиры 
без её обследования (сто-
ит около 50 тысяч рублей), 
соберут сами специалисты 
исполкома. Бегать по каби-
нетам вам не придётся.

2. Сколько это стоит?                                                                                                                  
Для начала вам придётся 
заплатить около 50 тысяч 
за справку о технических 
характеристиках кварти-
ры. А вот стоимость самой 
квартиры зависит от её ме-
тража, размещения, мате-
риалов стен, года построй-
ки дома и тому подобное.

«Цена квартиры будет 

определяться по справке о 
её технических характери-
стиках, – говорят в служ-
бе «Одно окно». – Поэтому 
сказать, сколько будет сто-
ить та или иная квартира, 
даже навскидку невозмож-
но. Но первый взнос – 10% 
от стоимости – надо выпла-
тить в течение года. А вот 
остальную сумму можно 
выплачивать в течение лю-
бого времени». 

Действительно, оставшие-
ся 90% от общей стоимости 
квартиры вы сможете вы-
платить в течение года или 
30 лет. Срок вы выбираете 
сами, но максимум – 40 лет. 
При рассрочке проценты 
насчитываться не будут, 
а изначальная стоимость 
квартиры не изменится 
даже через 40 лет. То есть 
при высокой инфляции 
долг будет таять быстрее.

Приватизировать кварти-
ру дешевле, чем купить но-
вую. Например, квартира 
в Минске в доме построй-

ки 1975 года в спальном 
районе обойдётся прибли-
зительно в 75 млн рублей 
(чуть больше 8,5 тысячи 
долларов). А квартира в 
старом доме примерно та-
кого же года постройки на 
проспекте Победителей 
– больше 100 млн рублей 
(11,5 тысяч долларов).

Правда, денежки кон-
кретно на приватизацию 
одолжить в банке нельзя 
– специального кредита не 
предлагают.

3. Можно ли использо-
вать чеки «Жильё»?

Чеки «Жильё», которые 
выдавали ещё в начале 
90-х, многие уже тогда по-
тратили: кто-то привати-
зировал квартиру, кто-то 
вложил их в строительство 
жилья. Однако те, кто всё 
ещё не потратил свои чеки 
и живёт в государственной 
квартире, могут вложить 
их в приватизацию – их 
цена будет вычтена из об-
щей стоимости квартиры.

4. Сколько времени за-
нимает процесс?

Рассматривать ваше заяв-
ление после подачи специ-
алисты исполкома могут не 
больше месяца. После этого 
либо вам отказывают в при-
ватизации квартиры, объ-

ясняя причины, либо дают 
согласие.

«Если у вас всё в поряд-
ке и вам дают согласие на 
приватизацию, вы получае-
те выписку из решения, ко-
торая действует в течение 
года. После этого вы долж-
ны оплатить 10% от стоимо-
сти квартиры и заключать 
договор в нотариальной 
конторе, – объясняет специ-
алист. – Но сделать это всё 
надо в течение года, пока 
действует выписка».

5. Как быстро надо 
приватизировать квар-
тиру?

Пока проект указа, по ко-
торому с жильцов непри-
ватизированных квартир 
будут брать арендную пла-
ту, не подписан. Поэтому 
сколько времени дадут на 
приватизацию, неизвестно. 
Но на днях замминистра 
ЖКХ заявил, что привати-
зировать квартиру можно 
будет в течение года после 
выхода указа.

«С момента принятия ука-
за в течение 1 года плани-
руется предусмотреть воз-
можность приватизации», 
- сказал во время заседания 
парламента первый заме-
ститель министра жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства Александр Терехов.=

Справка «IK»
Для тех, кто живёт в государственной квартире, сей-

час есть три варианта развития событий:
- если вы приватизируете квартиру, то вашей она 

станет сразу после подписания договора у нотариуса. 
Правда, пока не выплатите всю сумму, подарить её или 
продать, вы не сможете;

- если вы не хотите приватизировать квартиру и гото-
вы платить аренду, то из неё вас не выселят, пока вы 
исправно платите по счетам. В квартире можно пропи-
сывать членов своей семьи или переоформлять договор 
найма на одного из родственников. Единственное, что 
запрещено - сдавать квартиру в аренду;

-государственную квартиру можно перевести в разряд 
социального жилья. Но сделать это смогут только те, 
кто имеет на это право: сироты, одинокие инвалиды и 
пенсионеры, у которых нет детей, многодетные семьи 
и другие. Они не смогут приватизировать квартиру, но 
смогут прописывать в ней своих родственников, и им не 
придётся платить аренду.

ПЛАТНЫЕ МЕТРЫ. Cогласно проекту указа, с жильцов неприватизированных квар-
тир начнут брать плату за пользование жилплощадью. Фото: Алесь Достанко
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Нашая пенсійная сістэма несправядлівая
Георгій Бадзей:

Сямён Куткавец 
«Свободные новости плюс»

Рэформу трэба было 
пачынаць яшчэ ўчора. 
Яна разлічана мінімум 
на 20 гадоў. Аднак 
урад не рызыкнуў раз-
гледзець канцэпцыю 
рэформы пенсійнай 
сістэмы, выпрацава-
ную Бізнес-саюзам 
прадпрымальнікаў 
і наймальнікаў імя 
Куняўскага напярэдадні 
парламенцкай кампаніі 
2012 года.

Не дайшлі рукі да рэфор-
мы пенсійнай сістэмы ва 
ўладаў і дагэтуль. Гана-
ровы старшыня Бізнес-
саюза прадпрымальнікаў 
і наймальнікаў імя пра-
фесара М.С. Куняўскага 
Георгій Бадзей упэўнены, 
што чым пазней пачнецца 
рэформа, тым даражэй яна 
абыйдзецца грамадству.

Бо ўжо ў 2014 годзе 
Фонд сацыяльнай абаро-
ны насельніцтва можа су-
тыкнуцца з праблемамі 
недахопу сродкаў на вы-
плату пенсій. Ці можна 
прадухіліць фінансавы ка-
лапс?

Георгій Бадзей адказвае 
на пытанні «СНплюс» у 
рамках «Еўрапейскага ды-
ялогу на тэму мадэрнізацыі 
Беларусі».

- Праз дэмаграфічную 
сітуацыю, тэндэнцыі ста-
рэння насельніцтва і 
высокія адлічэнні ў 2014 
годзе, а можа, ужо і ў гэ-
тым, мы можам сутыкнуц-
ца з пэўнымі праблемамі, 
- кажа эксперт. - Але мяне 
хвалююць не праблемы 
Фонду сацыяльнай абаро-
ны насельніцтва.

Галоўнае пытанне – 
наколькі наша пенсійная 
сістэма справядлівая? І 
другое пытанне, не менш 
істотнае: наколькі гэтая 
сістэма прымушае людзей 
задумвацца пра сваю буду-

чыню?
Наша пенсійная сістэма 

несправядлівая, і неспра-
вядлівая ў першую чаргу 
да тых, хто лепш і больш 
працаваў. Высокааплат-
ным работнікам пенсія кам-
пенсуе 20-30% страчанага 
заробку, а нізкааплатным 
– пакрывае да 70% заробку. 
Тых, хто больш за ўсіх даваў 
грамадству, сістэма сёння 
робіць беднымі, а тых, хто 
ўсё жыццё працаваў не 
сваімі рукамі, – стымулюе.

- У нас з савецкіх часоў 
захавалася размерка-
вальная сістэма. З чаго 
пачынаць яе рэфарма-
ванне?

- Пачынаць рэфарма-
ванне сістэмы трэба было 
даўным-даўно. І пэўныя 
крокі нават зробленыя. 
З 1990 года ў нас уведзе-
ны персаніфікаваны ўлік 
паступленняў у пенсійны 
фонд. Хаця б адзін пра-
цэнт, але ёсць! Гэта быў 
крок у слушным кірунку.

Але, увёўшы персаніфіка-
ваны ўлік, выдаткаваўшы 
сродкі, паклалі гэты ўлік 
пад сукно – сёння ён нікому 
не патрэбны. Цяпер вар-
та было б выцягнуць на 
белы свет дадзеныя пер-
саніфікаванага ўліку і па-
глядзець, як нашы пенсіі 
прывязаныя да выплача-
ных узносаў. Трэба было 
б перайсці да налічэння 
пенсій па прынцыпе: хто 
больш унёс, той больш 
атрымаў.

У выніку пэўнай часткі 
насельніцтва, якая мела 
нізкія заробкі, прыйшло-
ся б урэзаць пенсіі. Вядо-
ма, урэзаць пенсіі сёння 
нельга, трэба знаходзіць 
крыніцы, як гэтым лю-
дзям забяспечыць выплату 
налічанай пенсіі.

- А дзе грошы браць?
- Гэта маглі б быць 

датацыі з бюджэту (адзін 
падатак на дабаўленую 

вартасць складае 20 ад-
соткаў), адсоткаў 30 ад 
прыватызацыі можна было 
накіроўваць на падтрым-
ку людзей, якія не здолелі 
самі сябе забяспечыць.

Я кажу пра працоўныя 
пенсіі, якія называюць 
пенсіямі па сацыяльным 
страхаванні. Насамрэч 
страхавання ў нас няма, 
мы збіраем сацыяльны 
падатак 35%, які потым 
размяркоўваем. Трэба пе-
райсці ад сацыяльнага 
падатку да сацыяльнага 
страхавання. Ад размер-
кавальнай сістэмы (усім 
патрошку) трэба перайсці 
да заробленых страхавых 
пенсій.

- Адна з дадатковых 
крыніцаў фінансавання 
пенсійнай сістэмы – па-
велічэнне падаткаў на 
працоўных і бізнэс. Як 
бізнэс і працадаўцы 
ацэньваюць такі сцэнар?

- Сацыяльны падатак 
у Беларусі (1% плоціць 
грамадзянін і 34% плоціць 
наймальнік) – самы вялікі 
сярод нашых суседзяў. І 
адзін з самых вялікіх у 
свеце. Думаю, ён з’яўля-
ецца адной з прычын 
неканкурэнтаздольнасці 
нашай прадукцыі, якая 

сёння пыліцца на складах.
- А пераход да сацы-

яльнага страхавання 
дазволіць вырашыць гэ-
тую праблему?

- Пенсійная рэформа не 
разавы акт, не аднадзён-
ка. Працоўная група пры 
нашым саюзе, якая вы-
працавала канцэпцыю рэ-
формы пенсійнай сістэмы, 
лічыць, што на правяд-
зенне пенсійнай рэформы 
спатрэбіцца не менш за     
20 гадоў, каб пазбегнуць 
сацыяльных узрушэнняў.

Я вывучаў пенсійную 
сістэму Германіі. Уся адказ-
насць за пенсійнае забеспя-
чэнне падзеленая пароўну 
паміж наймальнікам і 
самім працаўніком. У нас, 
паўтаруся, 34% аплачвае 
наймальнік, і толькі 1% 
– сам працаўнік, які па-
просту забывае пра гэты 
працэнт. А колькі плоціць 
наймальнік у пенсійны 
фонд, працаўніку ўсё роўна, 
таму што ён не бачыць гэ-
тых грошай. Калі б бачыў, 
то сам бы адмаўляўся ад за-
робку ў канвертах.

- Чый вопыт бліжэй за 
ўсё Беларусі?

- Вельмі актыўна 
праводзіла рэформу Поль-
шча. І Расія. Праўда, у 

Расіі з першага разу нічога 
добрага не атрымалася, але 
яна не адмовілася і працяг-
вае праводзіць рэформы.

На мой погляд, вельмі 
разумная сістэма існуе 
ў Германіі. Там такса-
ма салідарная сістэма – 
цяперашнія працаўнікі 
ствараюць фонд на ўтрыма-
нне пенсіянераў. Але той, 
хто працуе, ведае, колькі 
ён будзе атрымліваць у 
будучыні. У Нямеччыне 
па-іншаму падыходзяць да 
размеркавання і кіравання 
пенсійнымі рэсурсамі.

Мы лічым, што пенсійная 
сістэма павінна быць ад-
дзеленая ад усіх іншых 
відаў страхавання.

Прапануем тры складнікі 
пенсійнай сістэмы. На пер-
шым узроўні салідарнай 
сістэмы ўсе прыкладна 
аднолькава ўносяць і 
прыкладна аднолька-
ва атрымліваюць. Другі 
ўзровень – тыя, хто атрым-
лівае больш высокі заро-
бак, трэці ўзровень – добра-
ахвотнае страхаванне.

- А што перашкаджае 
нам прыступіць да рэ-
фармавання пенсійнай 
сістэмы? Бо без малога 
траціна насельніцтва 
-пенсіянеры, і беларусы 
працягваюць старэць.

- Грамадзянам такога пра-
ва ніхто не даў, а дзяржаве, 
відаць, пакуль не трэба.

Дзяржаўным чыноўнікам 
трэба жыць не толькі 
сённяшнім днём – павінна 
быць адказнасць перад 
будучымі пакаленнямі. 
Сусветны банк прагназуе, 
што ў 2014 годзе пачнуц-
ца праблемы з выплатамі 
пенсій. Але ці гатовыя тыя 
чыноўнікі, якія не хочуць 
абмяркоўваць праблему 
пенсійнай рэформы, несці 
адказнасць за ўласнае мар-
наванне часу?

- Эканоміка ў краіне 
знаходзіцца ў жаласным 

стане. Але ж Сусветны 
банк гатовы крэдыта-
ваць пенсійную рэфор-
му, шырокія магчымасці 
дае «Еўрапейскі дыялог 
на тэму мадэрнізацыі». 
Чаму ўлады не скары-
стаюцца дапамогай?

- Мне здаецца, і народ не 
хоча. Сёння ёсць кармуш-
ка, няхай яна ледзь-ледзь 
запоўненая, але пакуль ха-
пае. А што будзе заўтра — 
ніхто не думае.

- Пра пенсійную рэфор-
му ходзяць толькі размо-
вы. І ўсё ж: калі ва ўлады 
рукі дойдуць да яе?

- Бізнэс – саюз прадпры-
мальнікаў і наймальнікаў 
імя прафесара М.С.Куняў-
скага афіцыйна ўнёс кан-
цэпцыю рэформы пенсій-
най сістэмы на разгляд 
нацыянальнага савета па 
сацыяльных і працоўных 
пытаннях. Вусна нам па-
тлумачылі, што разглядаць 
такую выбуханебяспечную 
праблему напярэдадні пар-
ламенцкай кампаніі немэ-
тазгодна. Рэформа не пача-
та да гэтага часу.

Рэформу пенсійнай 
сістэмы трэба было пачы-
наць, як кажуць, учора, 
паколькі яна разлічана 
мінімум на 20 гадоў.

Першы, падрыхтоўчы, 
этап мы прапаноўвалі 
зрабіць ў 2012–2013 га-
дах, правёўшы шырокае 
абмеркаванне падставо-
вых пытанняў і прыняўшы 
заканадаўства. На другім 
этапе (2014–2027 гады) 
трэба было сфармаваць 
сістэму абавязковага стра-
хавання першага і дру-
гога узроўняў, падрыхта-
ваць умовы для развіцця 
пенсійных накапленняў 
трэцяга ўзроўню, ства-
рыць асобную сістэму 
дзяржаўнага дапамогі. На 
трэцім этапе (2028–2042 
гады) меркавалася завяр-
шыць параметрычныя зме-
ны пенсійнай сістэмы.=

“ Наша пенсійная неспра-
вядлівая ў першую чар-
гу да тых, хто лепш і 
больш працаваў. Высо-
кааплатным работнікам 
пенсія кампенсуе 20-30% 
страчанага заробку, а 
нізкааплатным - пакры-
вае да 70% заробку. Тых, 
хто больш за ўсіх даваў 
грамадству, сістэма сёння 
робіць беднымі, а тых, хто 
ўсё жыццё працаваў не 
сваімі рукамі, - стымулюе.
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№ 
поезда

Маршрут 
следования

Отправление 
с начальной 

станции

Прибы-
тие в 

Слуцк

Отправ-
ление из 
Слуцка

Отправ-
ление из 
Ст.Дорог

Прибытие 
на конечную 

станцию

Дни 
курсиро-

вания

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПОЕЗДА
ОСИПОВИЧИ-СЛУЦК-СОЛИГОРСК

6521 Слуцк-Солигорск — — 6.03 — 6.47 Ежедневно
6523 Осиповичи-Солигорск 8.30 10.43 10.48 9.24 11.32 Ежедневно
6525 Слуцк-Солигорск — — 14.46 — 15.30 Пн-чтв.
6525 Осиповичи-Солигорск 12.09 14.30 14.46 13.06 15.30 Пт., сб., вс.
6527 Осиповичи-Солигорск 14.41 17.01 17.12 15.39 17.56 Ежедневно
6529 Осиповичи-Солигорск 18.23 20.37 20.45 19.21 21.29 Ежедневно
6531 Осиповичи-Солигорск 20.48 23.04 23.06 21.45 23.49 Пт.-вскр.
6531 Осиповичи-Слуцк 20.48 23.04 — 21.45 — Пн.-чтв.

СОЛИГОРСК-СЛУЦК-ОСИПОВИЧИ
6520 Солигорск-Осиповичи 3.34 4.19 4.28 5.57 6.53 Ежедневно
6522 Солигорск-Осиповичи 7.10 7.55 8.01 9.24 10.15 Ежедневно
6524 Слуцк-Осиповичи — — 10.46 12.08 13.02 Пт., вскр.
6526 Солигорск-Осиповичи 12.56 13.41 13.47 15.10 16.10 Ежедневно
6380 Солигорск-Слуцк 16.24 17.09 — — — Ежедневно
6528 Солигорск-Осиповичи 19.05 19.50 19.58 21.17 22.10 Ежедневно
6530 Солигорск-Слуцк 21.48 22.33 — — — Пт., вскр.

СЛУЦК-баРанОВИЧИ
6201 Слуцк-Барановичи — — 4.39 — 6.59 Ежедневно
6203 Слуцк-Барановичи — — 14.51 — 17.11 Пт.-вскр.
6205 Слуцк-Барановичи — — 17.50 — 20.15 Ежедневно

баРанОВИЧИ-СЛУЦК
6202 Барановичи-Слуцк 7.39 10.06 — — — Ежедневно
6204 Барановичи-Слуцк 12.00 14.33 — — — Пт.-вскр.
6206 Барановичи-Слуцк 19.54 22.23 — — — Ежедневно

МЕжРЕГИОНАЛЬНЫЕ ПОЕЗДА
613 Могилёв-Солигорск 6.18 11.21 11.27 10.15 12.05 Ежедневно
614 Солигорск-Могилёв 15.54 16.12 16.17 17.29 21.16 Ежедневно

ПРИЦеПные ВаГОны
613 Москва-Солигорск  21.19* 11.21 11.27 10.15 12.05 Ежедневно
614 Солигорск-Москва 15.34 16.12 16.17 17.29 8.40* Ежедневно
613 С-Пб.-Солигорск  16.21* 11.21 11.27 10.15 12.05 чёт. чис.
614 Солигорск-С-Пб. 15.34 16.12 16.17 17.29 12.02* нечёт. чис.

Примечание: (*) - время отправления из Москвы, Санкт-Петербурга и прибытия в эти города указано московское.
Телефоны справочных служб железнодорожных вокзалов: 

Слуцк: (8 01795) 9 85 19; Солигорск: (8 0174) 22 01 98; Старые Дороги: (8 01792) 55 0 92.
Минск-Пассажирский: (8 017) 225 70 00; Барановичи-Полесские: (8 0163) 49 21 77; Осиповичи: (8 02235) 6 22 83

Расписание движения поездов               
Публикуем по просьбам читателей

Действует с 26 мая 2013 года
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Как уберечь автомобиль от жары
Перво–наперво проверьте в авто-
сервисе всё, что отвечает за на-
грев и охлаждение (охлаждающая 
жидкость, вентилятор, помпа, 
радиатор, термостат).  Паркуйте 
автомобиль в тени, учитывая, что 
тень будет двигаться вслед за 
движением солнца.

* Положить мокрую 
тряпку на бензона-
сос.
* Обмотать топлив-
ный насос толстым 
асбестовым шнуром, 
который можно так-
же смочить водой.

* Следите за:
- чистотой радиатора
- исправностью тер-
мостата;
- уровнем масла в 
двигателе;
- уровнем охлаждаю-
щей жидкости в рас-
ширительном бачке.
* Используйте только 
фирменный тосол/
антифриз.
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* Остановить автомо-
биль, открыть капот, 
полить бензонасос 
водой или положить 
на него мокрую тряп-
ку, дождаться, пока он 
остынет.

* Включить обогрев 
салона (печка заберёт 
часть избыточного теп-
ла в салоне).
* Если двигатель «за-
кипел», остановить 
автомобиль, открыть 
капот, дождаться осты-
вания.
* Не открывать расши-
рительный бачок!

* Не оставляйте в салоне 
чувствительные к высо-
ким температурам пред-
меты: зажигалки, аэро-
зольные баллончики и 
другие ёмкости, содер-
жащие огнеопасные ве-
щества под давлением.

* Установите светоотра-
жающий экран и солнце-
защитные шторки.

* При симптомах 
теплового удара (сла-
бость, головная боль, 
тошнота  др.):
- покинуть автомо-
биль;
- расположиться в 
тени;
- смочить водой лицо и 
грудь.
* При плохом состоя-
нии – вызвать скорую 
помощь.

* Вернувшись в ма-
шину, постоявшую на 
жаре:
- протрите салон, опу-
стив все стёкла;
- включите кондицио-
нер, постепенно увели-
чивая мощность;
- охладив салон, уста-
новите кондиционер 
на минимум.
* Поддерживайте 
температуру не выше          
24 градусов.

* Не оставляйте в 
закрытой машине 
на жаре даже на 
небольшое время 
детей, пожилых и 
больных людей, 
домашних живот-
ных.

* Старайтесь не пользо-
ваться автомобилем при 
высоких температурах 
воздуха.
* Если возникла необхо-
димость в поездке:
- не находитесь долгое 
время за рулём;
- проверьте, есть ли в  
аптечке корвалол, вали-
дол, нитроглицерин;
- возьмите в дорогу про-
хладительные напитки.

Перегрев 
бензонасоса

Перегрев 
двигателя

Тепловой и 
солнечный удары

Перегрев 
салона
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поздравления

Даша Васількова
слуцк

Было холадна. Кроплі 
дажджу няспешна адбівалі 
па лужынах рытм, вядо-
мы толькі ім. Машыны 
і аўтобусы паўсядзённа 
каціліся па мокрым 
асфальце, змешвалі 
дажджынкі з дарожным 
пылам. 

дождж пах горадам. яго 
мокрымі шынамі, пяском, 
прыбітым вадой, сырымі 
будынкамі, пажоўклым 
лісцем, водарам розных 
людзей. 

дзяўчынка сядзела на 
пустой лавачцы. Міма 
прабягалі людзі, хаваю-
чыся ад дрэннага надвор’я 
пад парасонамі. Усе 
яны некуды спяшаліся, 
хмурыліся, заклапочана 
размаўлялі па тэлефонах. 
і толькі алеся шчыра ра-
давалася дажджу. яна 
не заўважала здзіўленых 
поглядаў, твары людзей 
здаваліся ёй шэрымі, 
размытымі і чужымі. 

дзяўчынка задуменна 
глядзела, як кроплі бара-
баняць па лужынах, роз-
накаляровых парасонах, 
машынах, і ўсміхалася 
сама сабе. яе вопратка 
даўно намачылася, лёгкі 
макіяж змыла дажджом, 
а акуратная прычоска рас-
трапалася. але дзяўчынка 
не рухалася з ружовай 
лавачкі. яна чагосьці ча-
кала. Чаканне зацягвала-
ся. Ужо цэлую гадзіну яна 
ўяўляла сабе сустрэчу на 
гэтай лавачцы. іх лавач-
цы.

У той дзень таксама 
ішоў дождж, а яна, запла-
каная, бегла па парку. 
настрой быў сапсаваны 
яшчэ раніцай – спачатку 
праспала, потым пасва-
рылася з маці. а тут яшчэ 
гэта алгебра! настаўніца 
раззлавалася, што алеся 
нічога там не разумее, на-
крычала на яе і паставіла 
«адзінку» у журнал. за-
тым, напэўна, каб працяг-
нуць няўдачы гэтага дня, 
яна зачапілася за парту 
і парвала свае любімыя 
блакітныя панчохі.  

З араз алеся бег-
ла праз гэты 
дажджлівы парк, 

каб забраць браціка з 
дзіцячага садку. Міцьку 
яна любіла. таму і пла-
кала зараз: з-за гэта-
га няўдалага дня і з-за 
парваных панчох яна 
катастрафічна спазнялася.  
а  Міцька, бедны, сядзеў 
па яе літасці ў прадлёнцы 
і, напэўна, ужо падняў на 
ногі ўсіх выхавацельніц 
старэйшых груп: брацік 
страшэнна не любіў садок. 

Н ечакана дзяўчынка 
спынілася каля 
«сваёй», як яна 

прывыкла лічыць, лавач-
кі. Хтосьці, відаць, у свой 
час быў у рамантычным 
настроі, калі размаляваў 
гэтую лавачку ў ружовы 
колер. занадта страката 
і незвычайна выглядала 
яна ў гэтым старым пар-
ку. Мабыць, таму алесі 
так падабалася сядзець 
тут і ўяўляць сабе розныя 
рознасці. 

зараз яна здзівілася, што 
тут пад дажджом сядзеў 
нейкі хлопец,  такі ж за-
плаканы, як і яна сама. 
з хвіліну яны маўкліва 
паглядалі адзін на адна-
го, на чырвоныя ад слёз 
вочы і мокрую вопратку. 
потым хлопчык засмучана 
ўсміхнуўся: «прывітанне. 
звычайна я не такі плак-
са». – «разумею, – уздыхну-
ла алеся. – таксама цяжкі 

дзень?» – «горш не бывае. 
Мы пасварыліся са старэй-
шым братам. ён, раззлава-
ны, ускочыў на матацыкл і 
трапіў у аварыю. зараз ля-
жыць у шпіталі. гэта з-за 
мяне!» – горача ўскрыкнуў 
юнак. «ну што ты! такое 
магло здарыцца з кожным! 
і ты не вінаваты. паглядзі, 
якое зараз надвор’е. Усё 
будзе добра. ведаеш, тут 
недалёка кафэ ёсць, там 
падаюць суперсмачнае 
какава. і калі ты тут яшчэ 
будзеш сядзець, то захва-
рэеш і брату такім чынам 
сапраўды не дапаможаш. 
Хадзем?» – «напэўна, я па-
гаджуся. Мяне віталікам 
завуць». – «а я алеся. і 
яшчэ. тут побач дзіцячы 
садок. Калі я не забяру 
свайго браціка, той можа 
яго спаліць». віталік 
сур’ёзна паглядзеў на 
дзяўчыну і сказаў: «дык 
пашлі хутчэй, каб цябе не 
выклікалі ў міліцыю».

Т ак пачалося іх 
каханне. Бра-
та віталіка хутка 

выпісалі, яны пагаварылі 
і больш не ўзгадвалі пра 
аварыю. Міцьку з сад-
ка алеся з віталікам 
пачалі забіраць разам як 
мага раней, і маленькі 
хуліган быў бясконца за-
даволены. таму нават не 
заўжды выступаў перад 

старэйшымі з прапановамі 
кшталту каруселек, шмат 
марожанага ці пісталета з 
пулькамі. 

Н авучальны год 
праляцеў як 
адзін дзень. а 

на ўсе летнія канікулы 
віталік паехаў да род-
ных у далёкую амеры-
ку. праз інтэрнэт яны 
перапісваліся і дамовіліся 
аб сустрэчы на іх лавач-
цы. сустрэча павінна была 
адбыцца сёння. і зараз 
віталік спазняўся.

дождж нарэшце 
скончыўся. алеся па-
вольна паднялася з ру-
жовай лавачцы, пагляд-
зела на хмарнае неба, 
цяжка ўздыхнула і... уба-
чыла віталіка. 

ён ішоў поруч з 
Міцькам. Малы, шчасліва 
ўсміхаючыся, нёс у ру-
ках чырвоную гонач-
ную машынку. а віталік 
трымаў вялізны букет яе 
любімых кветак – палявых 
рамонкаў.=

Скамейка кахання

8ПІШЫЦЕ. а ў 
вас ёсць «свае» месцы ў го-
радзе? з якiмi ўспамiнамi 
яны звязаны? пiшыце на                             
info@kurjer.info або: а/с 53, 
223610, слуцк-9. 

Фота: Анна Рыжая

дарагі 
ДЗяНІс ЛІсТаПаД!
сардэчна віншуем цябе 
з днём нараджэння!
Няхай радасць, удача і 

задавальненне штодзён-
на будуць на тваім баку!

Поспехаў!
Родныя

Шаноўная ГаЛІНа КасЦюК!
з вялікім задавальненнем адрасуем табе нашы сар-

дэчныя віншаванні да юбілейнага дня нараджэння!
Няхай надзейнымі спадарожнікамі твайго жыцця 

будуць добры настрой, бадзёрасць, радасныя весткі, 
цікавасць да жыцця і асалода ад кожнага 

пражытага дня!
Аптымізму і ўдачы, шаноўны юбіляр!

Родныя 

паважаная ТаЦЦяНа БуКЛЕй!
з днём нараджэння цябе!

Шчаслівых будняў і святаў табе!
Няхай кожны дзень твайго жыцця прыносіць плён 

ва ўсіх тваіх задумках, дорыць табе радасць і бадзёры 
настрой! Дабра табе і поспехаў!

Марыя і Сяргей

паважаны 
ПёТр ФраНЦаВІч 

ТрасЦяНКа!
Шчыра віншуем вас з 
днём нараджэння!

Зычым самых адмысло-
вых поспехаў ва ўсіх 

справах і захапленнях!
Добрага настрою і 

ўдачы!
Сябры

есть повод поздравить
в эти дни свой день рождения отмечают:
26 июня – Тамара Ивановна сильвестрович, пенси-
онерка, г.слуцк
29 июня – александр александрович Казейко, ди-
ректор слуцкого хлебозавода

Беларускія імяніны
27 чэрвеня – Мсціслаў, Уладзь (Уладзіслаў)
28 чэрвеня – лазар, Міхась (Міхал), язэп, лявон, Міла
29 чэрвеня – давыд, Казімір, дамейка
30 чэрвеня – Уладзіслава, Эміля, люсіна, Уладзіслаў
1 ліпеня – Багуслаў, галіна, Марцін
2 ліпеня – зося, ян, янко
3 ліпеня – глеб, рыма, Міласлаў, томаш, лявон, раіна

яЗэП  (юЗаФ)
Магчыма казаць, што карані гэтага імені бяруць свой 
пачатак з ранняга хрысціянства і юдаізма. імя сустра-
каецца ў розных культурах, таму мае шмат розных 
формаў. «які робіць пашану богу» — такі сэнс імя нясе ў 
сабе, калі перакладаць з іўрыта.

ЗНаКамІТЫя ЗЕмЛяКІ
язэп Нарцызавіч Драздовіч  (1888 - 1954) — беларускі 
мастак, графік, скульптар, письменнік,  этнограф, архе-
олаг і педагог. адзін з заснавальнікаў беларускага на-
цыянальнага гістарычнага жывапісу.
язэп  юр’евіч Лёсік (1883 - 1940) — беларускі 
грамадскі і палітычны дзеяч, пісьменнік, мовазнаўца. 
акадэмік  ан Бсср. родны дзядзька якуба Коласа, 
другі старшыня рады Бнр.

назавУ дзіця па-БеларУсКУ
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БИОЗНАЙКА

Чудо–дерево 
баньян
Даша Василькова
Слуцк

Ребята, а вы когда–ни-
будь видели целый 
лес на одном дереве? 
Думаете, это шутка? А 
вот и нет. В индийском 
ботаническом саду в 
городке Хаури  растёт 
Великий баньян — де-
рево с самой большой в 
мире площадью кроны. 
И, если честно, по виду 
оно больше напоминает 
настоящий парк.

Возможно именно по-
этому баньян ещё назы-
вают «дерево–лес», ведь 
у него не один, а тысячи 
стволов.  Великому ба-
ньяну около 250 лет. Зани-
мает он 1,5 га и имеет 3300 
воздушных корней. 

Научное название ба-
ньяна —  Фикус бенгаль-
ский. Его плоды служат  
кормом для птиц и насе-
комых.  

Баньян — националь-
ное дерево Индии. Там 

верят, что под ним часто 
сидел  Будда, и именно 
здесь к нему пришло про-
светление. 

Вы спросите, как с од-
ного дерева может вы-
расти огромный, густой 
лес? Очень просто: сна-
чала вырастает одно-
единственное деревце, 
с ветвей которого выхо-
дят ростки, тянущиеся к 
земле. Большинство из 
них засыхает,  но побеги, 
которые смогли достичь 

земли, пускают корни и 
впоследствии становятся 
крепкими стволами. И 
вот уже у дерева два ство-
ла, потом три и так далее, 
пока хватит площади.

Растёт баньян в Бангла-
деш, Индии и на острове 
Шри–Ланка. Разрас-
таясь, он способен пре-
вратиться в огромное 
дерево, занимающее не-
сколько гектаров и име-
ющее окружность кроны 
длиной 610 м.=

ф н г ч В ў г л я ж
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ў с э м р ш г с ы В
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В р ч а р я б с э р

о я э е а г у р о к

с ў ы п м с з х г В

ф л а к а п у с т а

ХВіЛіНКА РОдНАЙ МОВы

дарагі сябар, сярод літар схаваліся дзесяць назваў 
агароднiны i садавiны. Паспрабуй знайсці іх.

В 5 часов утра от-
крывается шиповник 
и мак.

В 6 часов расцветает 
одуванчик.

В 8 часов раскрывает 
свой венчик вьюнок.

В 9 часов просыпает-
ся полевая гвоздика.

В 10 часов закрыва-
ется цикорий.

В 13 часов засыпают 
полевая гвоздика и 
одуванчик.

В 14 часов закрыва-
ются маки.

В 17 часов закрыва-
ются незабудки.

В 17–18 часов вновь 
раскрывается цико-
рий.

В 18 часов опускают-
ся под воду кувшин-
ки.

В 19–20 часов закры-
вается шиповник.

В 21 час засыпает 
кислица.

Оказывается,  что раз-
ные цветы открыва-
ются и закрываются в 
определённое время 
суток. Правда, точно 
до минуты время они 
не подскажут, но опре-
делить который сейчас 
час, помогут. 

ИГРОВАЯ ПЛОЩАдКА

Ребята, сегод-
ня у нас игра 
на внимание. 
Нужно най-
ти 14 отличий 
между  двумя 
картинками. 
Если с перво-
го раза не по-
лучится, то не 
отчаивайтесь 
– чуть-чуть 
времени и раз-
гадка будет 
найдена.

ЭТО ЛЮБОПыТНО

У коалы самое 
жёсткое меню. 
Только листья 
эвкалипта

Комнатные мухи, 

хоть и живут 14 

дней, имеют хоро-

ших слух. Все они 

жужжат на тональ-

ности фа мажор.

Тигриные полосы уникальны, как от-печатки пальцев у человека

Колибри – един-
ственная птица, 
которая умеет 
летать назад и в 
стороны.

Ноль — это един-

ственное число, кото-

рое нельзя написать 

римскими цифрами.Словарный за-

пас серого попу-

гая (жако) — 800 

слов.
Рекордсмен из ныря-
ния в глубину — им-
ператорский пинг-
вин. Ему удаётся 
погрузиться в воду на 
глубину до 540 м.

Если умножить твой воз-
раст на 7, а затем — на 
1443, то ты получишь 
свой возраст, написан-
ный три раза подряд

Переставь буквы в словах и прочи-
тай считалочку.
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ПРОЗА ЖИЗНИ В СТИХАХ

ВКУСНЯТИНА ОТ «КУР’ЕРА»

Картофель «Пальчики оближешь»
СУДОКУ

Продукты:
картофель - 8 штук
чеснок - 3–4 зубчика
масло сливочное - 60г
сыр твёрдый - 100 г
соль по вкусу
специи по вкусу

Приготовление.
Картофель почи-

стить, отварить до 
полуготовности, по-
резать на ломтики 
толщиной примерно 
1 см.

Смешать натёртый сыр с маслом, измельчённым чесно-
ком и сметаной.

Ломтики картофеля выложить на слегка смазанный 
противень в один слой, посыпать солью и специями по 
вкусу. Смазать сырной смесью каждый ломтик. 

Поставить противень в разогретую до 250 градусов ду-
ховку, запекать до  румяной корочки (15-20 минут).

Начав поиск 
чего-то, 
можно 

нечаянно 
сделать 

генеральную 
уборку.

Если 
план «А» 

не сработал, 
у тебя 
есть 

ещё 32 буквы, 
чтобы 

попробовать.

КРОССВОРД

СКАНВОРД

Ответы на кроссворд в №25. По горизонтали: 1.Гангстер.  6.Попла-
вок.  7.Блокпост.  11.Маэстро.  15.Дыхание.  16.Сюрприз.  17.Над-
филь.  21.Индекс.  24.Волнорез.  25.Галета.  26.Харакири.  27.Боро-
да.  По вертикали: 2.Атолл.  3.Голик.  4.Тавро.  5.Ракета.  7.Бидон.  
8.Отход.  9.Пенни.  10.Смесь.  12.Экран.  13.Турне.  14.Оазис.  
18.Аромат.  19.Фонтан.  20.Ларчик.  21.Изгиб.  22.Дилер.  23.Катод.  

По горизонтали: 1.Знак препинания. 6.Действо 
в борьбе и страстях, кончающееся гибелью героя. 
7.Многоместная карета для перевозки пассажиров, 
почты и багажа. 13.... Сойер, герой Марка Твена. 
15.См.фото. 16.Гладкая поверхность, дающая от-
ражение. 17.Кровная связь. 18.Косметическое сред-
ство. 21.Боевая травма. 23.Наследственный глава 
государства. 25.Писатель, который пишет стихи. 
27.Мужская гордость Семена Буденного. 28.Месяц 
года. 29.Проход войск в торжественном строю. 
По вертикали: 2.Группа людей со сходными поли-
тическими взглядами. 3.Вид почвы. 4.Княжеский 
титул в Индии. 5.Масса из глины с примесью гипса 
и других веществ для изготовления керамических 
изделий. 8.Синоним гарнитур. 9.Несправедливо 
причинённое огорчение, оскорбление. 10.Наведение 
порядка. 11.Хиромантийный дисплей. 12.Петельное 
соединение гибких тросов, нитей и т.п. или троса с ка-
ким-либо предметом. 13.Верёвка для буксирования. 
14.Воинское звание. 19.Что «пуще неволи»? 20.Твер-
дое умение. 22.Верхняя часть капители колонны. 
23.Искусство (клоунада, акробатика, эквилибристи-
ка и др.). 24.Художественный образ артиста на сцене, 
в кино. 26.Восторг с музыкальным приветом. 

Куда намылиться помыться

Плач выпускника
Выпускнику картина не мила:

То тесты, то учёба, то дела.
Окончив школу, надобно спешить,

Чтобы в студенческую окунуться жизнь.
Туда, куда я поступать хочу,
Оплата велика, не по плечу.

Где кучу денег на учёбу взять?
Не на большой дороге ж отнимать?

И если бы не в армию идти,
Для заработка я б искал пути:
В России бы годочек протрубил

И на учёбу денег накопил.
А так сижу, грызу гранит наук,

Забившись среди книг, словно паук.
И лишь компьютер, мой коварный друг,

Мне помогает грызть гранит наук.
                                                       К.Калина

Обзор  бань и помывоч-
ных мест нашего городка.

Экспресс-баня «Кёр-
хер». Уникальное по-
мывочное оборудование, 
шайки с разметкой уровня 
воды, высокоскоростная 
выдача простыней, сдача, 
подаваемая под высоким 
давлением, – всё это зна-
чительно сократит время 
помывки и увеличит всё 
остальное время. Привет-
ствуются коллективные 
посещения. Так, экспресс-
баня «Кёрхер» обеспечит 
помывку любой военной ча-
сти за 45 сек.

1-я Городская нудист-
ская баня. Расположена 
по адресу: ул.Отпетых ра-
бочих, 11. Все желающие 
могут здесь наконец раз-
деться догола и в таком 
виде помыться, никого не 
стесняясь. Многие бывшие 
завсегдатаи нудистско-
го пляжа перешли сюда, 
привлечённые комфортом, 
горячей водой и централь-
ным отоплением.

Кстати, там же, в бассейне 
возле парилки, любой ну-
дист, никого не стесняясь, 
может постирать свои но-
ски и исподнее. Потом всё 

это можно развесить возле 
печки в парилке для ско-
рейшего высыхания.

Баня «Ирония судьбы». 
Интерьер тщательно вос-
создаёт внутреннее устрой-
ство бани, запечатлённой 
в одноименном фильме. 
Разливное пиво, простыня, 
весы и специально припа-
сённая «беленькая» в порт-
феле довершат антураж. 
Заботливые работники 

бани выедут с вами в аэро-
порт и посадят в самолёт, 
потому что они не пьянеют 
никогда.

Баня «Полки Яропол-
ка». Интерьер выполнен 
в старорусском стиле. Де-
ревянные шайки, краны 
под хохлому, наваленные 
посреди помывочного зала 
угли и дрова для топки по-
черному создают атмосферу 
Руси XIV-XV веков.

Сауна «Parilla». Была 
построена на окраине го-
рода ещё в 1990 году фин-
скими строителями. Пред-
полагалось, что здесь будут 
восстанавливать силы при-
езжие олимпийцы. Однако 
случилась неожиданность: 
зимние Олимпийские игры 
1992 года прошли не у нас, 
а в Альбервилле, и поза-
бытая сауна простояла пу-
стой почти двенадцать лет. 
Окрестные жители рас-
сказывают, что по ночам в 
окнах заброшенной сауны 
мерцает свет, раздаётся 
плеск воды, женский визг 
и пьяные крики. Но это 
суеверие. Сейчас сауна от-
ремонтирована, открыта, 
и все эти звуки раздаются 
оттуда вечером, а иногда и 
днём.

Интернет-баня «Емы-
ло» дарит самые изыскан-
ные и продвинутые на-
слаждения. Компьютеры в 
тропическом исполнении, 
устойчивые к высокой 
влажности и температуре, 
позволят, не поднимаясь 
с полки, зайти в чат, посе-
тить галереи, договориться 
о встрече… Словом, с лёг-
ким чатом!



27 чэрвеня
2013 года

№ 26БІРЖА ДАВЕДАК36
інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

Інфа-Кур’ер
Адрас рэдакцыі: ПУП “Інфа-Кур’ер”. 

Вул. Камсамольская,1-10. 223610, г. Слуцк. 
Тэлефон/факс (8 01795) 2 09 04.

Для пісем: а/с 53. 223610, г. Слуцк-9

Заснавальнік:
 і галоўны рэдактар

Станкевіч
Сяргей 

Дзмітрыевіч

Пасведчанне 
аб рэгістрацыі 

Міністэрства інфармацыі 
Рэспублікі Беларусь №20  

ад 06.10.2009 г.

Рэдакцыйная 
калегія:

Сяргей Багдашыч
Сяргей Станкевіч

  Ігар Ціткоўскі

Заказ №574 
Надрукавана ў друкарні ТДА “Знамение”, Лиц. № 02330/0150475 от  25.02.2009

Адрас друкарні -  вул. Каржанеўскага,14, г. Мінск
Тыраж - 6 160 экз. Аб’ём выдання - 9 друкаваных аркушаў, 420х600 мм 

Падпісана ў друк - 25.06.2013 г. у 15.00

Падпісны 
індэкс - 
64066

Дадзеныя на 25.06.2013г.

QR-код для владельцев 
смартфонов. Воспользуйтесь 

технологиями прямо сейчас

Товары и услуги 
на сайте 

kurjer.info

Курсы валют Цэны і тарыфы тыдня

Аб надвор'і ў Слуцку на наступныя шэсць дзён 
магчыма даведацца на сайце “Кур’ера” - kurjer.info

Прагноз мае папярэдні характар

Курс абмену валют у “Белаграпрамбанку”

                       купля: 
USD -               8720 руб. 
Euro -          11 420 руб. 
Рубель РФ -   263 руб.

 продаж: 
-   8790 руб. 
-11 560 руб. 
-     268 руб.

Базавая велічыня (з 01.04.2012 г.)                           -   100 000 руб.
Тарыфная стаўка 1 разраду (з 01.04.2013 г.)          -   250 000 руб.
Мінімальны заробак (з 01.01.2013 г.)                      - 1 395 000 руб.
Пагадзінны мінімальны заробак (з 01.01.2013 г.) -        8340  руб.
Бюджэт пражытачнага мінімуму (з 01.05.2013 г.) -    974 110 руб.

Штодзённа аб курсе валют на сайце “Кур’ера” - kurjer.info

канверсійны курс: USD / EURO - 0,75;   EURO / USD -1,30

Афіцыйны курс Нацыянальнага Банка Беларусі

       USD                     EURO                         Рубель РФ
   8730 руб.               11 440 руб.                         265,5 руб.

Курс EURO на 01.06.2013 года -  11 310 руб.

Дадзеныя на 25.06.2013г. (у рублях)

Пятніца
28 чэрвеня

to удзень
    +16...+18°С         +17...+19°С       +15...+17°С

вецер

атм. ціск

    +22...+24°С         +17...+19°С       +15...+17°С
to уначы

паўночна-заходні      паўночны      паўн.-заходні

   764 мм рт.сл.      760 мм рт.сл.      757 мм рт.ст.

Субота
 29 чэрвеня

Нядзеля
 30 чэрвеня

парывы да 12 м/с       8-10 м/с             да 14 м/с 

            
1. Прыродны па лічыльніку (1м3)
а) толькі газавая пліта                        -933,6
б) ацяпляльныя прыборы - да 3 тыс.м3 
  зімовы перыяд - 358,8 летні перыяд - 933,6
- 3-5,5 тыс.м3

  зімовы перыяд - 466,4   летні перыяд - 1213,7
  звыш 5,5 тыс.м3                                 -2095,1   
2. Прыродны без ліч-ка (з 1 чалавека)
а) газавая пліта                                   -7468,8 
б) газавыя пліта і калонка             -21 472,8 
в) газ. пліта без гар. вады і калонкі   -12 136,8 
3. Звадкаваны па лічыльніку (1м3)
а) кацёл і калонка
 зімовы перыяд - 7240,8  летні перыяд - 2489,6
б) пры адсут. ацяпляльных прыбораў  -2489,6
4. Звадкаваны без лічыльніка        (1 чал)
а) газ. пліта і гарачае водазабеспяч. -7468,8
б) газавыя пліта і  калонка            -21 161,6 
Звадкаваны ў балонах                  -48 100

Водазабеспячэнне (1м3)   
- па лічыльніку                  900,0      
- без ліч. і звыш ліміту    4550,0
Каналізацыя (1 м3)
- па лічыльніку                  550,0   
- без ліч. і звыш ліміту    3350,0

Аўтапаліва (1 літр)
- бензін АІ-95     7800 
- бензін АІ-92     7400 
- дызпаліва        8000 
- газ                     5100
 (у межрайгазе) 4900

Тэлефонныя размовы 
-па горадзе 
  і раёне           21,6
-па вобласці  55,2
-па Беларусі  55,2
-абанплата    6624,0

Электраэнергія (1кВт.г)Сонца
                   Усход -
                    Заход -
Працягласць дня -

  4.41
21.45
17.04 

  4.41
21.45
17.04

  4.42
21.44
17.02

Пт Сб Нд

У пятніцу і суботу невялікая воблачнасць, ападкі не чака-
юцца. У нядзелю будзе ясна і таксама без ападкаў. 

Газ

  а) дамы без эл.пліт                   
- да 150 кВт/г        382,4
- 150-300 кВт/г      497,1
- звыш 300 кВт/г  841,7

  в) дамы без эл.пліт 
  гар.вады і прыр.газу
- да 300 кВт.г        382,4
- звыш 300 кВт.г  497,1

 б) дамы з эл.плітамі
- да 250 кВт.г        324,9
- 250-400 кВт.г     422,4
- звыш 400 кВт.г  841,7

Надвор’е

РЕКЛАМА У НАС -                
ПРИБЫЛЬ У ВАС!
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